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Егор АРЕФЬЕВ

Выходит новый сериал 
об одной из самых 
противоречивых фигур 
российской истории.

Создатели сериала «Столыпин»  
(«Россия 1») обещали рассмотреть фигуру 
Петра Аркадьевича Столыпина - главы 
МВД, председателя Совета министров 
и организатора военно-полевых судов  - 
при помощи максимально разнообразной 
оптики и с различных ракурсов. 

Столыпин: 
великий 
реформатор 
или душитель 
свобод
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Основана в мае 1925 года 

Почему рыба так сильно Почему рыба так сильно 
дорожает по пути от моря  дорожает по пути от моря  
до прилавкадо прилавка

Игорь ЯКУНИН

Сначала 47-летний Мак-
сим Егоров, который три 
года назад был назначен и. 
о. губернатора Тамбовской 
области, а два года назад 
победил на выборах главы 
региона, в ТГ-канале ска-
зал, что уходит, но «область 
стала для меня родной» и 
«мы сделали многое», реа-
лизуя нацпроекты.

Затем об отставке сооб-
щил ростовский руководи-
тель, 67-летний Василий 

Голубев, который стоял у 
руля региона 14 лет. 

«Где бы я ни работал в 
дальнейшем, моим приори-
тетом будет поддержка и 
развитие любимой Ростов-
ской области», - написал 
он в ТГ-канале. А исполнять 
обязанности он будет до на-
значения нового и. о.

Евгений Минченко, 
глава коммуникационного 
холдинга «Минченко консал-
тинг», дал пояснения «КП».

- По Голубеву, которому 
67 лет, это, думаю, фак-

тор усталости. Он один из 
самых опытных и эффек-
тивных российских губерна-
торов. Что касается Макси-
ма Егорова, он же работал 
уже в Тюменской области, 
а потом в Минстрое заме-
стителем у Владимира 
Якушева, который стал 
первым вице-спикером в 
Совфеде и врио секрета-
ря Генсовета «Единой Рос-
сии». Вероятно, какая-то 
серьезная позиция будет 
у Егорова в одной из этих 
структур.

Два российских губернатора 
ушли со своих постов  
с разницей в час

Газета нашего города ★ Тюмень

Чтобы 
это выяснить, 
наш спецкор 

Наталья Варсегова 
отправилась 

добывать минтай 
в Тихом 
океане.

Банки ставок  
не боятся

Читайте на стр. 8 ‣
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ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Еще никогда вклады  
в России не были  
такими выгодными
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Игорь ЯКУНИН

Президент возложил 
цветы к памятнику 
Минину и Пожарскому 
в День народного 
единства и поговорил 
с волонтерами.

Вместе с главой государства 
на Красную площадь прибыли 
главы основных религиозных 
конфессий и члены молодеж-
ных и общественных орга-
низаций. Некоторым из них 
удалось кратко пообщаться с 
российским лидером.

Одним из участников цере-
монии стал 11-летний Кирилл 
Сафонов. Его отец героически 

погиб во время специальной 
военной операции и был по-
смертно награжден орденом 
Мужества. Кирилл вместе с ма-
мой собирает гуманитарную 
помощь для раненых. Он позже 
рассказал, что президент пожал 
ему руку, ободрил его и просил 
не сдаваться и не отчаиваться, а 
продолжать помогать бойцам.

Президент также тепло по-
приветствовал дочь друго-
го участника спецоперации. 
Девочка потом призналась, 
что сильно переживала перед 
этой церемонией, но встреча 
с Владимиром Путиным про-
шла просто и человечно. Пре-
зидент пожелал девочке и ее 
семье счастья и здоровья.

Общаясь с участниками це-
ремонии, Владимир Путин 
подтвердил, что уверен в пол-
ном освобождении Курской 
области от боевиков ВСУ. 
И вот тогда в регионе окажется 
очень востребованной работа 
волонтеров.

- Сейчас, когда курскую 
территорию зачистим от про-
тивника, для вас тоже будет 
много работы, - обратился 
глава государства к активи-
стам военно-патриотического 
центра «Вымпел» из Курской 
области.

Слушатель центра 16-лет-
ний Илья рассказал прези-
денту, как он и его товари-
щи оказывают медицинскую 
и гуманитарную помощь 
жителям региона, пока 
бойцы«куют победу».

Василиса НИКОЛАЕВА

Полюбившаяся россиянам  
экспозиция переехала  
по новому адресу  
и станет работать  
на постоянной основе.

Национальному центру «Россия» вы-
делили здание на Краснопресненской 
набережной, рядом с Москва-Сити.

С 4 ноября здесь начались симпози-
ум и выставка «Наследие будущего». 
Тут и футурология, и работы молодых 
художников из разных стран мира, и 
лекторий, где поднимают очень инте-
ресные и актуальные темы. В рамках 
выставки работает и команда молодых 
ученых. Они обещают предложить кое-
что очень актуальное и концептуально 
необычное.

Первые три дня попасть на выставку 
возможно лишь по предварительной 
регистрации, но с 7 ноября двери будут 
открыты для всех. И вход бесплатный.

- Ох сколько всего мы подготовили! 
Даже не знаю, с чего начать, - улыба-
ется руководитель национального 
центра «Россия» Наталья Виртуо-
зова. - Одна часть выставки - про пре-
емственность инноваций. Многие и не 
знают, что те предметы и явления, кото-
рые для нас обыденность, когда-то были 

предсказаны писателями-фантастами. 
Скажем, робот-пылесос в том самом 
виде, который мы все знаем, впервые 
был описан Николаем Носовым в про-
изведении «Незнайка на Луне».

В этой части экспозиции можно за-
держаться надолго: изучая предска-
зания, смотреть, как удивительным 
образом они реализовались в нашей 
реальности. Вторая часть экспозиции 
посвящена современной живописи.

- 250 работ молодых художников 
из разных стран мира: России, Китая, 
Эфиопии, Ирана, Бразилии и Индии, - 
рассказывает куратор экспозиции 
ректор Санкт-Петербургской ака-
демии художеств Семен Михай-
ловский. - Темы, поднятые молодыми 
творцами, самые актуальные - одиноче-
ство среди людей, зависимости, роль 
медиков в спасении человечества.

Будут на «Наследии будущего» и вы-
ступления известных людей, лекции и 
семинары. И шикарная детская зона.

- А с 22 ноября откроется универмаг 
товаров со всей страны. А еще волшеб-
ная новогодняя ярмарка, - анонсирует 
Наталья Виртуозова. - Ждем всех.

Адрес: Краснопресненская на-
бережная, 14 (станция метро «Де-
ловой центр»), «Экспоцентр», па-
вильоны № 3, 4, 7.

Картина дня: в верхах

 ■ ЦЕНА ПОДВИГА

Ки
ри

лл
 З

Ы
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

На Краснопресненской 
набережной уже взошло 

солнце светлого будущего.

В России решили 
пересмотреть 
выплаты 
за ранения 
в зависимости 
от их тяжести.

Сейчас, напомню, нет 
разницы, получил ты 
легкую контузию 
или потерял конеч-
ность. И в первом, 
и во втором случае 
бойцу положена вы-
плата в 3 миллиона рублей. Что 
многие военные, в том числе 
командиры, считают неспра-
ведливым.

- Я как командир часто за-
давался вопросом выплат по 
ранениям различной тяжести. 
У кого-то жизнь уже никогда 
прежней не будет, а кто-то в 
строй встает на следующий 
день. Тяжелое ранение - это 
горе не только для бойца, но и 
для его семьи, - считает коман-
дир легендарной бригады «Со-
мали» Герой России Тимур 
Курилкин с позывным «Бой-
кот». - У нас есть бойцы, кото-
рым коллективом помогают со-
служивцы. Считаю правильным, 
если бы на законодательном 
уровне это было урегулирова-
но и суммы помощи зависели 
бы от тяжести ранений. Я бы 
предложил пересмотреть этот 
порядок.

О дифференциации выплат, 
к слову, на днях заммини-
стра обороны Анне 

Цивилевой говорили врачи 
и пациенты Центрального 
военного клинического го-
спиталя имени А. А. Виш-
невского.

- Мы обязательно 
внимательно прорабо-

таем этот вопрос. Я 
доложу министру 
обороны ваше ви-

дение этой си-
туации, ваше 
предложение. 

Для нас важно, чтобы меры 
соцподдержки, выплаты наши 
военнослужащие получали во-
время и в полном объеме, - за-
верила она медиков и раненых.

И, похоже, в ближайшее вре-
мя нас ждут изменения в этой 
области. Как стало известно 
«Комсомолке», выплаты будут 
строго зависеть от степени тя-
жести травмы. Если ранение 
привело к инвалидности, то 
сумма выплаты значительно вы-
растет. Она будет меньше, чем 
по гибели, но выше нынешней. 
За тяжелые ранения оставят 
прежнюю выплату в 3 миллиона 
рублей. За легкие - 1 миллион. 
А за ссадины и ушибы - 100 ты-
сяч.

- Вот у меня заместитель ко-
мандира роты Сергей Аспанов 
потерял ногу,  - рассказывает 
командир батальона Герой 
России Михаил Петелин. - А 
кто-то получил царапину, оско-
лочек влетел. И обоим выпла-
тили одинаковую компенсацию 

в 3 миллиона рублей. И таких 
примеров даже в моем бата-
льоне много.

При этом в полном объеме 
остаются страховые выплаты. 
В соответствии с Федеральным 
законом № 52-ФЗ с 1 января 
2024 года за легкое увечье 
платят 81 816,44 рубля, за 
тяжелое - 327 265,73. Оста-
ются и региональные доплаты 
«трехсотым». Например, в Чу-
котском округе за легкое ране-
ние доплачивают полмиллиона 
рублей, а за тяжелое - 1 млн 
рублей. В Хабаровском крае - 
от 150 до 500 тысяч рублей. 
В Северной Осетии за легкое 
ранение платят 100 тысяч, за 
среднее - 300 тысяч, за тяже-
лые - полмиллиона.

В некоторых регионах, кста-
ти, существуют дополнитель-
ные льготы как для раненых 
бойцов, так и для их родствен-
ников. В Дальневосточном фе-
деральном округе, к примеру, 
члену семьи «трехсотого» вы-
плачивают 100 тысяч рублей 
для ухода за больным в услови-
ях стационара. В Архангельской 
, Нижегородской и Липецкой 
областях установили ежеме-
сячную прибавку к пенсии. В 
Мурманской и Московской об-
ластях, а также в Кабардино-
Балкарии и на Кубани - льгот-
ные проездные или бесплатный 
проезд. В Кировской области 
безвозмездно обучают вожде-
нию по категории B.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

«Россия» 
покажет 
будущее
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За очень тяжелые ранения 
заплатят больше

Начинайте день в правильной компании!  
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск)  

слушайте программу «Что будет» -  
честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

 ■ ВЫСТАВКА

Мокрый снег 
и сильный ветер 

не помешали 
президенту 
отдать дань 

памяти народным 
героям Минину 
и Пожарскому.

Владимир ПУТИН:

Курскую область 
освободим 
полностью
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На канале «Россия 1» стартовал телепроект 
о российском премьере Петре Столыпине 
(стр. 18), и мы спросили:

О ком еще из исторических 
персонажей стоило бы 
снять сериал?
Владимир БОРТКО, режиссер «Собачьего 
сердца»:

- 15 лет хочу снять сериал «Сталин». Там четыре кандидата 
наук работали над сценарием на восемь серий. Период с 
1945 года и до его убийства в 1953-м. Яркий и противоречивый 
период восстановления страны, прорывов в ядерной и косми-
ческой сферах и в космосе. Но никто не хочет браться: Сталин 
в 1937-м - пожалуйста, а послевоенный вождь - ну уж нет.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Пока люди у нас, может, не до конца понимают, что слу-

чилось бы, если бы в 1612 году мы Смуту не преодолели. И 
князь Пожарский, и гражданин Минин, конечно, заслуживают 
сериала. Каждый из династии Романовых по-своему интере-
сен. Богдан Хмельницкий - он сыграл большую роль в нашей 
истории, но это очень противоречивая фигура, если его 
делать исторически правдивым. А князь Григорий Потемкин-
Таврический  - вот кто заслужил, чтобы про него подробно 
рассказали на экране.

Екатерина ЛАХОВА, глава Союза женщин 
России:

- Про Александра Невского я бы с удовольствием посмо-
трела сериал - и про победы его, и про тяжелый выбор исто-
рический, и про компромиссы, и про метания и свершения.

Василий ЛОЖКИН, художник и сценограф:
- Эх, у нас столько выдающихся деятелей! Про Александра 

Второго интересно посмотреть. Много снимали про Петра 
Первого, а почему нет ничего про сподвижника его Александра 
Меншикова - он же оставил огромный след? Мне интересно 
было бы про великих композиторов «Могучей кучки»: от Му-
соргского до Римского-Корсакова. Или вот сняли сериал про 
Есенина, а почему нет про Маяковского - какой матерый был 
человечище, да там еще эта Брик...

Александр ПАШУТИН, народный артист 
России:

- Слава богу, что сняли сериал про Петра Аркадьевича. 
Ошибка царя была, что он снял Столыпина с поста по оговору. 
А тот ведь очень много сделал. И Александр Второй, и Алек-
сандр Третий - они достойны глубокого изучения сценаристами 
и режиссерами. Проект «Станиславский» или «Чехов» - это 
было бы здорово. В сериале «Чехов» я бы счел за счастье 
даже в массовке поработать.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка:

- Гаэтано Чинизелли  - в честь него назван цирк в Санкт-
Петербурге, он вообще дал развитие цирковому искусству 
в нашей империи. Он, например, интегрировал животных в 
наш цирк - до него медведей таскали на цепях по поместьям. 
И нужен сериал про Сталина - это одна из самых обсуждае-
мых сегодня фигур, которую демонизировали долгое время.

Картина дня: чужой карман
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЗДОРОВЬЕ
Боремся с осенней 
хандрой: как вернуть 
радость жизни

ШОУ-БИЗНЕС
Неродная кровь: 
российские актеры 
и их приемные дети 

Евгений ОРЛОВ

Несмотря на санкции, 
с начала года российские 
миллиардеры 
стали богаче

…А пока мы с вами радуем-
ся, что банки стали давать по 
вкладам больше 20% годовых 
(см. стр. 10), у некоторых лю-
дей эта новость вызывает лишь 
снисходительную улыбку.

И мы знаем, что это за лю-
ди. Все они входят в Bloomberg 
Billionaires Index (BBL) - список 
из 500 самых богатых толстосу-
мов мира. Своим богатством 
они главным образом обязаны 
не работе в офисе или банков-
ским вкладам. Каждый из них 
владеет крупным пакетом ак-
ций той или иной компании. 
Когда акции дорожают, вла-
делец становится еще богаче. 
Когда акции дешевеют, то и он 
беднеет.

С начала года прошло 10 ме-
сяцев, и Bloomberg подвел ито-
ги, как за это время изменилось 
состояние главных богачей пла-
неты. Вот несколько интерес-
ных фактов.

 ✓ Сильнее всего выросло со-
стояние американца Марка Цу-
керберга (владельца компании 
Meta, которая признана в РФ 
экстремистской организацией 
и запрещена) - на $72,9 млрд. 
Теперь он может похвастать 
богатством в $201 млрд.

 ✓ Самый богатый человек пла-
неты Илон Маск (Tesla, SpaceX) 
стал богаче на $33,5 млрд. Те-
перь состояние американца - 
$263 млрд.

 ✓ Сильнее всех обеднел фран-
цуз Бернар Арно (президент 
группы компаний Louis Vuitton 
Moët Hennessy) - на $30,1 млрд 
с начала года. Но на коньяк с 
шампанским Бернару еще хва-
тит: осталось у него $177 млрд.

Что касается российских бо-

гачей, то они с начала года в 
плюсе. Правда, в небольшом: 
суммарное состояние 25 рос-
сиян - участников рейтинга 
BBI за 10 месяцев выросло на 
$26 млрд. Один Цукерберг за-
работал в два с лишним раза 
больше. Но, согласитесь, 
для наших и это неплохо в 
нынешних-то условиях. Тем 
более из 25 российских участ-
ников BBI потеряли в деньгах 
только четверо.

Причина роста богатства про-
ста. В отличие от Маска или 
Цукерберга, которые сделали 
состояние на высоких техно-
логиях, российские мультимил-
лиардеры - это в основном сы-
рьевые магнаты. А сырье, если 
сравнивать с началом года, в 
основном дорожало. Следом 
поднималась и цена акций. Ис-
ключение - природный газ. Он 
в нынешнем году серьезно по-
дешевел, поэтому владельцы 
газовых гигантов стали беднее.

Кто из россиян сильнее всех 
разбогател с начала года...

Владимир Лисин
Состояние на 1 ноября: $28,8 млрд
Изменение с начала года: +$4,81 млрд
Источник богатства: владелец Новолипец- 
кого металлургического комбината, «Первой 
портовой компании».

Алишер Усманов
Состояние на 1 ноября: $14,6 млрд
Изменение с начала года: -$6,46 млрд
Источник богатства: 49% акций холдинга 
USM («Металлоинвест», «Удоканская медь», 
«Мегафон»).

Геннадий Тимченко
Состояние на 1 ноября: $11,1 млрд
Изменение с начала года: -$3,08 млрд
Источник богатства: 23,5% акций 
«Новатэка», 17% - «Сибура», 53% - 
«Стройтрансгаза», 80% - «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

Леонид Михельсон
Состояние на 1 ноября: $25,5 млрд
Изменение с начала года: -$1,98 млрд
Источник богатства: 24,6% акций 
«Новатэка» (природный газ), 30,6% - «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).

Состояние на 1 ноября: $8,02 млрд
Изменение с начала года: -$46,4 млрд
Источник богатства: акции 
инвестиционной компании Millhouse, 
горнодобывающей компании Evraz Plc.

Роман Абрамович

Состояние на 1 ноября: $25,6 млрд
Изменение с начала года: +$4,75 млрд
Источник богатства: пакеты акций 
«Северстали», золотодобывающей компании 
Nordgold, сети магазинов «Лента», туроператора 

TUI, энергомашиностроительной компании «Силовые Машины».

Андрей Мельниченко
Состояние на 1 ноября: $23 млрд
Изменение с начала года: +$4,2 млрд
Источник богатства: крупные пакеты акций 
угольной компании СУЭК и производителя 
удобрений «Еврохим».

Михаил Фридман
Состояние на 1 ноября: $15,2 млрд
Изменение с начала года: +$2,9 млрд
Источник богатства: по данным на 24.02.2022, 
являлся основным владельцем группы LetterOne 
Holdings (нефтегазовая компания Wintershall DEA, 

телекоммуникационные компании VEON и Turkcell), а также 
«Альфа-Групп» (Альфа-Банк, «АльфаСтрахование», X5 Group).

Вагит Алекперов
Состояние на 1 ноября: $27,4 млрд
Изменение с начала года: +$2,78 млрд
Источник богатства: 28,3% акций нефтяной 
компании «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 
сентября 2021 года). Почти $2 млрд получил 
в виде дивидендов от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.

Алексей Мордашов

Вся информация - по данным 
Bloomberg Billionaires Index и Forbes.
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Михаил ГОРШКОВ

В апреле 2025 года в России будет 
запущен нацпроект по биоэкономике, 
а «Росатом» тем временем уже на-
чинает реализацию ряда проектов в 
этой сфере. Недавно он заключил кон-
тракты на строительство как мини-
мум двух типовых биогазовых станций 
в Тверской и Владимирской областях 
мощностью до 3,6 МВт.

У БИОТОПЛИВА -  
БОЛЬШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

По данным «Россель-
хозбанка», в россий-
ском агросекторе об-
разуется более 300 млн 
тонн навоза и помета, из 
которых до 40% отправляются 
на площадки хранения и специальные хра-
нилища. А если отходы животноводства 
переработать в биогаз, то это снизит 
выбросы парниковых газов. Во-первых, 
сам навоз уже не будет бесконтрольно 
генерировать метан, во-вторых, снижение 
произойдет за счет замещения биогазом 
ископаемого топлива - мазута, угля, дров 
и других.

Биотопливо производят биогазовые 
станции. Это установки, которые состоят 
из приемного бункера, анаэробного реак-
тора, системы сбора биогаза, газового 
турбогенератора и системы вывода и 
утилизации остатков.

Суть процесса - в анаэробном (т. е. 
без доступа воздуха) разложении. При 
отсутствии кислорода микроорганизмы 
начинают активно перерабатывать ор-
ганические вещества, превращая их в 
биогаз.

ОТХОДЫ -  
В УДОБРЕНИЯ 

После извлечения биогаза остаются 
дигестаты - остатки, которые можно ис-
пользовать в качестве удобрений. В них 
много питательных веществ, за счет чего 
дигестаты могут улучшить качество по-
чвы и снизить использование химических 
удобрений.

- Экономическая привлекательность 
биогазовых станций заключается в не-
скольких аспектах. Это экономия на 

утилизации отходов, получение дохода 
не только от продажи электроэнергии, 
но и от продажи дигестата как удобре-
ния, а также с помощью «зеленых» сер-
тификатов и субсидий от государства 
на возобновляемые источники энергии. 
Кроме того, биогазовые станции - это 
независимость от колебаний цен на энер-
гоносители, долговечность и низкие экс-
плуатационные расходы, - рассказала 
кандидат технических наук, доцент ка-
федры «Техносферная и экологическая 

безопасность» Сибирского федерального 
университета Людмила Кулагина.

Для пользы можно использовать все зве-
нья технологической цепочки. После пе-
реработки вредных отходов в установках 
образуется тепловая и электрическая энер-
гия, два вида удобрений - аммиачная вода и 
твердые удобрения, которые можно вносить 
в почву в неограниченных количествах. А 
полученную после сепарации выходящих из 
метантенка продуктов теплую воду можно 
использовать для выращивания хлореллы 
или других культур. Это и белковая добав-
ка к кормам, и сырье для косметических и 
других производств.

ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА
Биогенерация не требует емкостей, ра-

ботающих под высоким давлением, а это 
значит, что с точки зрения безопасности 
биогазовые установки малой мощности 
могут освоить фермеры и частники.

- Биогазовые технологии не только спо-
собствуют формированию циклической 
экономики, где отходы превращаются в 
ресурсы, но и позволяют масштабировать 
установки от маленьких до крупнотон-
нажных - мощностью 3,6 МВт и более. 
Скажем, если нет возможности поставить 
установку на одного хозяина, то можно 
скооперироваться двум, трем и пользо-
ваться совместно. Следует отметить, что 
в таких случаях можно установить кол-
лективные центры сбора органических 
отходов, а это уже улучшение среды 
обитания жителей населенных пунктов, 
- высказала мнение доктор технических 
наук, профессор кафедры «Системоэнер-
гетики» Института инженерных систем и 
энергетики Красноярского государствен-
ного аграрного университета Марина 
Баранова.

Соседи

Юлия АЛЕХИНА

Власти Молдавии 
лишили полмиллиона 
своих граждан 
права голоса.

Это был второй тур выбо-
ров. В первом расчет дей-
ствующей власти был на то, 
что все решится, как они хо-
тят, - и переизбрание пре-
зидента Санду, и положи-
тельный итог референдума 
о «евроинтеграции». Ко-
лесики выборной машины 
подкрутили - и сторонники 
«евроинтеграции» выиграли 
с перевесом в доли процента. 
Добились этого власти в том 
числе с помощью манипу-
ляции с голосами молдаван, 
работающих за границей, - 
на всю Россию, где граждан 
Молдавии более 500 тысяч, 
оставили два предвыборных 
участка, и оба в Москве. А в 
западных столицах открыли 
сотни участков.

Понятно, что с учетом го-
лосов российской части из-
бирателей, формирующих за-
метную часть доходов этой 
небольшой страны, резуль-
тат был бы иным. Допустить 

этого Кишинев не мог. И, по 
сути, лишили полмиллиона 
своих граждан права голоса. 
Между турами выборов были 
призывы не впускать пророс-
сийских избирателей назад в 
страну, а тем, кто голосовал 
против Санду, - «стрелять в 
голову».

В Москве к двум участкам 
люди вновь выстроились в 
длинные очереди.

- Вы тут до победного? - 
задаю вопрос оживленной 
семье.

- Разумеется, - отвечает за 
всех глава семейства в мол-
давской папахе «кишма». - 
Раз уж приехали издалека, 
будем стоять, пока не прого-
лосуем. Мы тут за всех, кто не 
смог приехать из Тулы.

Среди голосующих - 
избиратели-москвичи, из 
дальнего Подмосковья, из 
десятков городов и областей 
России. На женщинах и эле-
менты национального костю-
ма, и российская символика. 
Звучат молдавские мелодии. 

- Все, кто тут, - за Россию! - 
объясняет женщина из Сер-
гиева Посада, прервав свое 
участие в самодеятельном 
хороводе - Они не хотят ни-

какой Санды! Россия 
помогает выживать 
миллионам молдаван! 

- У нас общие семьи с 
россиянами, - допол-
няет ее подруга. - Мы 
не делим людей на 
русских и нерусских. 
Мы общие братья-
православные, у 
меня внуки - граж-
дане России давно. 
Как мы можем по-
зволить разорвать все это?

Противник Санду, пред-
ставляющий социалистиче-
скую партию Александр Стоя-
ногло, собрал голоса тех, для 
кого важно, чтобы Молдавия 
развивалась не под диктовку 
«кураторов», сохранила свою 
государственность и строила 
дружественные отношения со 
всеми соседями. Именно так 
понимают свой выбор те мол-
даване, кто пришел голосовать 
на Кузнецкий Мост в Москве.

Кстати, на второй тур 
пришли многие из тех, кто в 
первом оставался дома, по-
нимая, что это последняя воз-
можность высказать мнение, 
отличное от того, что навязы-
вают Молдавии сторонники 
«евровыбора».

- Не хочу, чтобы «Сму-
глянка» превратилась у нас 
в запрещенную песню, как 
в соседней Украине, - гово-
рит мне женщина в белых 
расписных черевичках, при-
танцовывая под «Смуглянку-
молдаванку». 

- Я уже пенсионер, инва-
лид, - дополняет пожилой 
мужчина в очках, - стою из-
за внуков, за их право жить в 
нормальной стране. 

В очереди - представители 
десятков профессий, и видно, 
что характеристику «трудо-
любивый народ» молдаване 
заслужили не зря.

- У меня родственники в 
Европе, - поясняет Николай, 

инженер-путеец. - Я девять 
лет работаю в России. Дети 
учатся здесь, у них прекрас-
ные отношения с однокласс-
никами. А с теми, кто уехал в 
Европу, я общаться не могу - 
им мозги промыли .

- Мы начали работать в 6.30, 
и тут уже были люди, - расска-
зывает девушка-волонтер. - 
Многие прямо с поезда из 
других городов приехали с 
первым поездом метро. Спе-
циально, чтобы проголосо-
вать. 

В понедельник ЦИК сооб-
щил, что Санду набрала бо-
лее 55%, а Стояногло - менее 
45%. Перевес дали 300 тысяч 
молдаван в Европе.
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В Москве в день выборов президента Молдавии 
люди говорили о дружбе с Россией.

«Стою за право внуков жить 
в нормальной стране»

«Росатом» представляет на ВДНХ разные экологические проекты.

Кроме 
атомной  

и ветровой 
генерации, атомпром 
начинает развивать 

биоэнергетику.
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Российские атомщики 
создадут станции 
по переработке 

органических отходов
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ПОЧЕМУ 
СЕЙЧАС?

Подвести итоги боев лета 
- осени - 2024 есть несколь-
ко причин. В жару наша ар-
мия воевала по сухопутью 
и при видимости «милли-
он на миллион». Теперь же 
погода уходит в сопливую 
(дождливую и туманную) 
ноябрьскую осень. В разгул 
распутицы по раскисшим 
донецким, запорожским или 
харьковским черноземным 
степям в атаку не набегаешь-
ся. Я сам родом из тех мест 
и хорошо знаю, что липкая, 
как клей-суперцемент, гря-
зюка (ее тут еще называют 
мулякой) способна содрать 
с тебя сапоги. Помню, как 
в ней «залипали» даже мо-
гучие трактора ХТЗ-57. Тут 
войскам не до высоких тем-
пов наступления, взятых в 
сентябре - октябре.

К тому же в небе постоян-
но висят плотные, как су-
конные солдатские одеяла, 
тучи. А над землей - туманы. 
Значит, не разгуляться и бес-
пилотникам.

В итоге техника будет ез-
дить и летать реже. А бои 
на какой-то период будут 
«привязаны» к асфальто-
вым дорогам. И так - вплоть 
до хороших морозов. Когда 
земля затвердеет на полме-
тра вглубь. И тогда уже на-
станет черед зимней кампа-
нии.

Правда, зима в тех краях 
часто плюет на календарь - 
даже под снегом может та-
щить за собой хлябь вплоть 
до января. Но это не значит, 
что все будут сидеть в штабах 
и ждать, когда земля превра-
тится в гранит. Штурмовые 
группы умеют действовать 
при любой погоде. Помните 
песню из фильма «Максим 
Перепелица»? «Там, где пе-
хота не пойдет и бронепоезд 
не промчится, Максим на 
пузе проползет и ничего с 
ним не случится».

КТО 
ВЫИГРАЛ?

У каждой военной кампа-
нии есть своя арифметика и 
свои мерила. В том числе и 
у нашей СВО.

Мало сказать, что наша ар-
мия за лето и осень (с июня 
по октябрь) на большинстве 
участков фронта перехвати-

ла инициативу и перешла в 
атаку. Загибайте пальцы: за 
5 минувших месяцев россий-
ские войска взяли под кон-
троль более 400 квадратных 
километров территории. А 
поймав хайп после осво-
бождения города-крепости 
Угледара, наша армия на-
брала рекордные темпы - и 
только в конце октября на 
Донецком направлении все-
го за 7 дней освободила 200 
квадратных километров.

Такую скорость можно 
сравнить разве что с первы-
ми неделями СВО.

И количество освобож-
денных населенных пунктов 
продолжает расти: Селидо-
во, Горняк, Новогродовка, 
Украинск, Красногоровка, 
Карловка...

Противник же за минув-
шие 5 месяцев потерял более 
120 тысяч личного состава 
(убитыми и ранеными). Это 
вам тоже к вопросу о том, 
кто выиграл летне-осеннюю 
кампанию.

 КАК ИЗМЕНИЛАСЬ 
НАША АРМИЯ

Она в сравнении даже с 
прошлым годом значитель-
но «заматерела» и «вросла» 
в современное ведение бо-
ев (а такой опыт считается 
бесценным). Как говорится, 
вошла во вкус. У нее поя-
вилась хватка победителя. 
Командиры научились из-
влекать уроки из ошибок, 
лучше разгадывать тактику 
врага и его ловушки. А глав-
ное - своя тактика сражений 
стала «умнее». Мы теперь 

не берем города и деревни 
в лоб, а охватываем их кле-
щами, нарезая окруженную 
территорию на части, как 
шмат сала.

Если в начале СВО наши 
войска испытывали недоста-
ток беспилотников, то сей-
час эта проблема во многом 
решена, количество дронов 
растет.

Попавшие в плен солдаты 
ВСУ дружно жалуются, что 
на них наводят ужас целые 
рои «русских птичек», кото-
рые «не дают носа высунуть 
из окопа».

И низкий поклон тылу - 
российская оборонка тоже 
вышла на свои пики про-
изводства. Если бы у нас не 
было своих танков, самоле-
тов, ракет, снарядов (Укра-
ину всем этим снабжает 
НАТО),  мы бы уже проигра-
ли схватку с коллективным 
Западом.

КАК ДЕЛА 
У ВСУ?

В Киеве начали звучать го-
лоса отдельных генералов и 
депутатов, что «фронт по-
сыпался». Среди причин, 
приведших ВСУ к плачев-
ному состоянию, - нехватка 
боеприпасов, плохое управ-
ление армией, а главное - де-
фицит людей. У ВСУ мало 
качественного пополнения. 
Люди очень устали, не хотят 
воевать.

В Верховной раде даже 
назвали цифру - только 
дезертиров в ВСУ офици-
ально 100 тысяч. А реаль-
но - все 200 тысяч!

А лучшие резервы украин-
ской армии, которые могли 
бы стабилизировать фронт в 
Донбассе, Киев упорно шлет 
в Курскую область. И там их 
теряет.

Затыкать дыры в окопах 
новым «мясом» все труднее. 
В городах и селах Украины 
зреет народный бунт против 
насильственной мобилиза-
ции: люди жгут военкоматы 
и машины их сотрудников. 
И Зеленский уже вынужден 
звать на помощь наемни-
ков, обещая им офицерские 
должности. Все это - при-
знаки надвигающейся воен-
ной катастрофы Украины и 
ее армии.

Западные аналитики счи-
тают, что людского резерва 
для продолжения боев ВСУ 
может хватить еще на 6 - 12 
месяцев. А затем - все, такой 
армии и такой страны боль-
ше не будет.

КУРСКАЯ 
ЛОЖКА ДЕГТЯ

Но за всеми успехами Рос-
сийской армии на фронте 
трудно забыть и о черном 
эпизоде лета-2024. О втор-
жении ВСУ в Курскую об-
ласть. Да, в итоге благо-
даря самоотверженности 
наших бойцов не допущен 
захват украинскими вой-
сками Курской АЭС. Хотя 

враг имел на этом участке 
в первые дни вторжения 
почти 10-кратное числен-
ное преимущество. Сейчас 
нами отвоевано уже около 
половины захваченной кур-
ской территории. Подтяну-
лись войска, сформирова-
на группировка «Курск». 
Окружены почти 2 тысячи 
украинских боевиков, и все 
брошенные главкомом ВСУ 
генералом Сырским ей на 
помощь «элитные» резервы 
наши бойцы перемалывают. 
Более 25 тысяч солдат про-
тивника, ступив на Курскую 
землю, уже никогда не вер-
нутся домой. И народ Украи-
ны наверняка еще предъявит 
счет за эту самую большую 
военную ошибку 2024 года 
и Зеленскому, и Сырскому.

ЧТО 
ДАЛЬШЕ?

Несмотря на начавшуюся 
распутицу, Российская ар-
мия в ближайшее время явно 
сомкнет клещи вокруг еще 
одной крупной украинской 
«фортеции» - Курахово. А 
затем, судя по всему, нач-
нется битва за стратегиче-
ский узел обороны ВСУ - за 
Покровск (Красноармейск). 
Там серьезный военный гар-
низон и отлаженная оборо-
на. К Покровску ведут сразу 
несколько дорог, по кото-
рым враг доставляет техни-
ку, боеприпасы и продукты 
по всему фронту Донбасса. 
Здесь открывается доро-
га на последнюю «линию 
Маннергейма» - так укра-
инцы называют укреплен-
ную ось Славянск - Кра-
маторск - Константиновка 
- Покровск. Овладение ею 
(это будет означать и выход 
на админстративные грани-
цы ДНР) - одна из ключевых 
задач СВО уже на 2025 год.

Правда, до этого придет-
ся взять еще Торецк (Дзер-
жинск) и Часов Яр. Это тоже 
крупные города-«фортеции» 
ВСУ в Донбассе. Но бои в 
них уже идут, и инициатива 
там за Российской армией. 
В их освобождении ближай-
шей осенью - зимой мало кто 
сомневается.

Зашевелился и Купянский 
фронт, где мы начали про-
двигаться после долгой тя-
нучки. Интересные сюрпри-
зы могут быть припасены у 
нас для ВСУ и на Запорож-
ском фронте.

Но, конечно, важнейшая 
задача - дочистить от врага 
Курскую область. Сейчас, 
когда леса и посадки там 
после «зеленки» станут го-
лыми, прятаться ВСУ станет 
сложнее. Да и воевать укра-
инцам на капризной технике 
НАТО, не любящей русских 
морозов, тоже будет нелегко.

Дождевой фронт
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Курсанты учебного центра инженерно-саперного батальона имени генерала 
Карбышева, обучаясь на «тропе сапера» в ЛНР, на осеннюю непогоду не оглядывались.

Подводим итоги 
летней кампании 
в зоне СВО 
и отвечаем 
на вопросы о зимней.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Дождевой фронт
Осень-2024 превратила нашу армию, 

как уже шутят в штабах, в «машину «Победа».
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Когда у микрофона полковник Баранец, 
страна может спать спокойно! 

«Военное ревю» в прямом эфире 
по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск)
radiokp.ru
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Чжан ХАНЬХУЭЙ

Ровно 75 лет назад, в октябре 1949 
года, под руководством Коммуни-
стической партии Китая наша стра-
на выбрала независимый, мирный 
и дружелюбный путь современного 
развития, всегда поддерживая множе-
ство развивающихся стран, предлагая 
им возможности и помощь для со-
вместного прогресса. Модернизация 
в китайском стиле и модернизация 
Глобального Юга взаимно дополняют 
и поддерживают друг друга.

ВО-ПЕРВЫХ -  
ПРОВЕДЕНИЕ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

Развивающиеся страны в процес-
се индустриализации часто сталки-
ваются с такими проблемами, как 
нехватка средств и недостаток тех-
нологий. Китай всегда содействует 
индустриализации развивающихся 
стран, предоставляя им финансовые 
средства, технологии и оборудование, 
он помогает трансформировать раз-
вивающиеся страны и интегрировать 
их в глобальную промышленную це-
почку. 

В области инвестиций и финанси-
рования «Доклад ООН о целях устой-
чивого развития 2024 года» указывает, 
что развивающиеся страны сталки-
ваются с ежегодным дефицитом фи-
нансирования порядка 4,2 триллиона 
долларов. Финансовые учреждения 
и компании Китая сотрудничают в 
решении данного вопроса, следуя ры-
ночным правилам и международным 
стандартам, полностью учитывая же-
лания и потребности развивающихся 
стран. К концу 2023 года объем пря-
мых инвестиций Китая в страны, уча-
ствующие в инициативе «Один пояс, 
один путь», превысил 300 миллиардов 
долларов. При этом инвестиции Ки-
тая в Российскую Федерацию состав-
ляют 10,67 миллиарда долларов, что 
соответствует 3,4% от общего объема 
китайских инвестиций.

В период с января по август 2024 го-
да нефинансовые прямые инвестиции 

китайских предприятий в страны - 
члены «Одного пояса, одного пути» 
составили 20,51 миллиарда долларов, 
увеличившись на 2,2% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. На данный момент Азиатский 
банк инфраструктурных инвестиций 
одобрил 284 проекта в сферах энер-
гетики, транспорта и связи с общим 
объемом инвестиций в 54,5 милли-
арда долларов.

В области инфраструктуры Ки-
тай активно взаимодействует с раз-
вивающимися странами, улучшая 
технологии связи и коммуникации, 
способствуя движению людей, ин-
формации и других ресурсов. Оборот 
китайских предприятий в подряд-
ных работах, совместно выполнен-
ных в рамках строительных проектов 
«Одного пояса, одного пути», превы-
сил 1,4 триллиона долларов. Было 
реализовано множество проектов, в 
числе которых: 

• первая линия постоянного тока 
сверхвысокого напряжения в Южной 
Америке (крупномасштабный проект 
по передаче энергии гидроэлектро-
станции в Бразилии, этап I и II);

• первая электрифицированная же-
лезная дорога в Африке (железная 
дорога Джибути - Аддис-Абеба); 

• первый рудник, оснащенный 
цифровыми технологиями (Юго-
восточный медный рудник Чамби-
ши в Замбии); 

• первый завод по переработке от-
ходов в электроэнергию (завод по 
переработке отходов в районе Репи, 
Эфиопия); 

• первая скоростная магистраль в 
Камбодже; 

• первый морской мост на Мальди-
вах (мост Дружбы Китай - Мальдивы) 
и многие другие. 

С января по август 2024 года объем 
новых строительных контрактов, под-
писанных китайскими компаниями 
в странах инициативы «Один пояс, 

один путь», составил 123,21 миллиар-
да долларов, увеличившись на 18,8%; 
при этом объем завершенных проек-
тов составил 78,47 миллиарда долла-
ров, увеличившись на 3,6%.

В промышленной сфере Китай про-
должает укреплять сотрудничество с 
развивающимися странами в таких 
областях, как производство стали, 
автомобилестроение, машинострое-
ние, электроника и электротехника, 
а также в сфере ресурсов и энергети-
ки, поддерживая их промышленную 
трансформацию и модернизацию.

К концу июня 2024 года Китай соз-
дал более 100 зарубежных зон торгово-
экономического сотрудничества в 
46 странах и выплатил более 13,3 мил-
лиарда долларов в виде налогов и сбо-
ров принимающим странам. Китай-
ский индустриальный парк «Феникс» 
в Тринидаде и Тобаго является самым 
современным индустриальным пар-
ком в Карибском бассейне. Сотруд-
ничество Китая со сталелитейным 
заводом Мутон в Боливии позволяет 
удовлетворить 50% внутреннего спро-
са на сталь в Боливии. Фармацевти-
ческая фабрика «Дженфу Африка» в 
Мали заполняет пробел в современ-
ной фармацевтической промышлен-
ности Западной Африки.

ВО-ВТОРЫХ -  
ПОДДЕРЖКА ЭКСПОРТА  
ИЗ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

Китай продолжает открывать новые 
пути для поставок высококачествен-
ной продукции, предоставляя раз-
вивающимся странам возможность 
работать на обширном китайском 
рынке.

В Китае сосредоточено крупнейшее 
в мире население со средним уровнем 
дохода, и его рынок обладает наи-
большим потенциалом в мире. В 2023 
году объем импорта товаров в Китай 
достиг 2,56 триллиона долларов, а до-
ля страны на международном рынке 

увеличилась до 10,6%, оставаясь вто-
рым по величине показателем в мире 
уже 15 лет подряд.

Китай является крупнейшим экс-
портным рынком для 44 стран и 
регионов, а также входит в пятерку 
ведущих экспортных рынков для 
104 стран и регионов по всему ми-
ру. Объем торговли между Китаем и 
Россией достиг рекордного уровня - 
240,11 миллиарда долларов, увели-
чившись на 26,3% в годовом исчис-
лении. Китай на протяжении 13 лет 
подряд стабильно является крупней-
шим торговым партнером России. 

В прошлом году стремительно вы-
рос экспорт в Китай свежего дуриана 
из Вьетнама, свежей груши из Южной 
Африки, питайи из Эквадора и аво-
кадо из Кении. Китай является клю-
чевым рынком для экспорта фруктов 
из Таиланда (86% от общего объема), 
говядины из Аргентины (80%) и сои 
из Бразилии (73%). Китай никогда 
целенаправленно не стремился к про-
фициту в торговле, но проводит ак-
тивную политику по дальнейшему 
раскрытию своих рынков.

С 1 декабря 2024 года Китай вве-
дет режим нулевых таможенных по-
шлин на 100% товарных позиций, 
облагаемых налогами, для наименее 
развитых стран, установивших с ним 
дипломатические отношения, став 
тем самым первой крупной разви-
вающейся экономикой в мире, реа-
лизующей такую меру.

В-ТРЕТЬИХ -  
СОВМЕСТНАЯ  
ОХРАНА ПРИРОДЫ

Китай активно расширяет сотруд-
ничество в области экологических 
технологий с развивающимися стра-
нами, чтобы поддержать их зеленую 
модернизацию. Китай и другие стра-
ны совместно выступили с инициати-
вой «Партнерство в области зелено-
го развития «Один пояс, один путь», 
«Принципы зеленых инвестиций в 
«Один пояс, один путь», а также соз-
дали Международный альянс зелено-
го развития «Один пояс, один путь».

Пять видов помощи, которыми 
коллективный подъемАвторская статья  

Посла Китайской  
Народной Республики  
в Российской Федерации  
для «Комсомольской 
правды».

Саммит БРИКС в Казани вновь показал: Китай как мощнейшая 
экономика альянса настроен  

на взаимовыгодное сотрудничество со странами Глобального Юга.
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На сегодняшний день Китай под-
писал 52 документа о сотрудничестве 
по линии «Юг - Юг» в области изме-
нения климата с 42 развивающимися 
странами и реализовал более 80 про-
ектов по смягчению последствий и 
адаптации к изменению климата. 

Согласно данным Бразильского ин-
ститута прикладных экономических 
исследований, с 2019 по 2022 год уста-
новленная мощность солнечной гене-
рации, инвестированная китайскими 
компаниями в Латинскую Амери-
ку, выросла в 4 раза - до 1,4 ГВт, а 
установленная мощность ветровой 
генерации удвоилась до 3,2 ГВт. Со-
вокупная установленная мощность 
солнечных электростанций, постро-
енных китайскими предприятиями 
совместно с африканскими странами, 
превышает 1,5 ГВт. Ветроэнергети-
ческий проект в Эфиопии (Адама) 
может обеспечивать 630 млн кВт-ч 
зеленой электроэнергии ежегодно. 
А гидроэлектростанция Карума в 
Уганде способна сократить выбро-
сы углерода на 3,48 млн тонн в год, 
что эквивалентно посадке 1,5 млн 
деревьев. Ряд знаковых проектов, 
таких как железная дорога Момба-
са - Найроби, индустриальный парк 
Касл-Пик в Индонезии и демонстра-
ционная зона низкоуглеродного стро-
ительства Вьентьян Сайсетта в Лаосе, 
широко интегрировали зеленые кон-
цепции и технологии.

В-ЧЕТВЕРТЫХ -  
РАЗВИТИЕ НАУКИ 

Китай отстаивает и практикует 
концепцию открытого, честного, 
справедливого и недискриминаци-
онного международного научно-
технического сотрудничества, а 

также принимает многочисленные 
меры для содействия укреплению 
научно-технического инновацион-
ного потенциала развивающихся 
стран. С 2013 года Китай подписал 
межправительственные соглашения 
о научно-техническом сотрудниче-
стве более чем с 80 странами в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь». 
В рамках этой инициативы Китай соз-
дал более 50 совместных лабораторий, 
более 70 зарубежных промышленных 
парков, 9 трансграничных центров 
передачи технологий и 10 междуна-
родных научно-образовательных цен-
тров сотрудничества в таких областях, 
как сельское хозяйство, здравоохра-
нение, информационные технологии, 
новая энергетика и фундаментальные 
исследования. 

Кроме того, Китай поддержал 
более 10 тысяч молодых ученых из 
стран - участниц инициативы для 
краткосрочных научных исследо-
ваний и обменов, а также обучил 
свыше 16 тысяч технических и управ-
ленческих кадров из этих стран. Про-
ведено более 300 мероприятий по 
техническому обмену, а также оказа-
но содействие более чем в 1000 про-
ектах сотрудничества. Центр иннова-
ционного сотрудничества Китайской 
академии наук в Бангкоке способ-
ствовал реализации более 70 про-
ектов в сфере научно-технического 
и коммерческого сотрудничества. 
Общий объем прямых инвестиций 
Китая в Таиланд в рамках этих про-
ектов составил 1,8 миллиарда юа-
ней. Компания BYD инвестировала 
4,5 миллиарда юаней в Бразилию для 
строительства масштабного произ-
водственного комплекса с годовым 
объемом производства 150 тысяч 

электромобилей. Компании China 
Energy Engineering и Huawei совмест-
но создали в Египте Правитель-
ственный центр обработки данных 
и облачных вычислений - первый 
в Северной Африке центр искус-
ственного интеллекта для анализа и 
обработки массивов данных.

В-ПЯТЫХ - ПОМОЩЬ 
МАЛООБЕСПЕЧЕННЫМ

Китай активно реализует Инициа-
тиву глобального развития и вносит 
важный вклад в обеспечение занято-
сти, борьбу с бедностью и наращива-
ние экономического потенциала в 
развивающихся странах. За послед-
ние три года китайские компании 
создали 1,1 миллиона рабочих мест в 
Африке, и в ближайшие три года бу-
дет создано еще не менее 1 миллиона. 
Проекты сотрудничества Китая в Ла-
тинской Америке обеспечили почти 
миллион рабочих мест, а Китайско-
пакистанский экономический ко-
ридор обеспечил 236 тысяч рабочих 
мест в Пакистане.

С момента своего создания ини-
циатива «Один пояс, один путь» вы-
вела из нищеты более 40 миллионов 
человек. В рамках Инициативы гло-

бального развития Китай предоста-
вил 100 тысяч учебных мест для раз-
вивающихся стран и провел 40 тысяч 
учебных курсов. Была создана ин-
новационная учебная база Центра 
содействия глобальному развитию, 
и к концу 2023 года было предостав-
лено онлайн- и офлайн-обучение 
1,21 миллиона человек в 61 стране.

В таких странах, как Камбоджа, 
Мьянма, Зимбабве и Джибути, было 
реализовано множество «небольших, 
но весомых» проектов по улучшению 
уровня жизни местного населения. 
Эти проекты - бурение колодцев, 
строительство жилья, организация 
медицинского обслуживания, стро-
ительство сельских дорог и другие 
инициативы.

Кроме того, были внедрены из-
вестные благотворительные бренды, 
такие как «Мастерская Лу Баня», 
«Гуанмин Син», «Десять тысяч де-
ревень», а также проекты в обла-
сти производства гибридного риса 
и лекарства артемизинин, что по-
зволило эффективно решить про-
блемы жизнеобеспечения людей и 
достичь существенных положитель-
ных экономических и социальных 
результатов.
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В сентябре нынешнего года саммит Китай - Африка 
собрал глав 53 государств этого континента.

Посол КНР 
в РФ  
Чжан 

Ханьхуэй.

Китай поддерживает 
развивающихся стран
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Евгений ОРЛОВ

Еще никогда вклады 
в России не были 
такими выгодными.

Я  - очень, очень важный и солидный 
клиент. По крайней мере последние две 
недели российские банки отчаянно пыта-
ются меня в этом убедить. «Евгений, мы 
повысили ставки по вкладам!» - персональ-
но информирует меня одно приложение. 
«Для вас  - максимальная доходность!»  - 
заставляет поднять нос повыше другое.

Все дело в том, что в целях борьбы с 

инфляцией 25 октября Центробанк резко 
поднял ключевую ставку - с 19% до 21%. 
Это рекорд: даже в марте-2022, когда 
ЦБ нужно было гасить панику на рынках, 
он задрал ставку «всего лишь» до 20%.

А ключевая ставка - это процент, под 
который ЦБ кредитует обычные банки. Им 
эти кредиты придется отдавать. Поэтому 
вслед за ростом ключевой ставки они 
поднимают проценты по займам (чтобы 
больше заработать) и по вкладам (чтобы 
привлечь больше денег). И активно опо-

вещают клиентов о росте доходности по 
депозитам.

Обычно банки меняют условия вкла-
дов в течение пары недель после роста 
ключевой ставки. И вот эти две недели 
прошли. Все банки уже определились 
с новыми условиями. И нам, клиентам, 
теперь остается по-барски раскинуться 
в кресле, плеснуть в бокал чего-нибудь 
обжигающе холодного и вальяжно ли-
стать сайты банков, выбирая, кто из них 
выиграет конкуренцию за право сохра-
нения и приумножения нашего капитала.

А чтобы упростить вашу задачу, все эти 
процедуры мы уже проделали за вас. И 
составили таблицу с условиями по вкла-
дам, которые предлагают ведущие рос-
сийские банки. Выбирайте! И не забудьте, 
что переводить самому себе из одного 
банка в другой по Системе быстрых пла-
тежей (по номеру телефона) можно до 
30 млн рублей без комиссии. А вклады 
сейчас открываются онлайн. Всё для вас!

    А что с кредитами?
Не всё клиенту Масленица. Рекордно высокие ставки  - не 

только по вкладам, но и по кредитам. Рыночная (не льготная) 
ипотека сейчас стоит от 23%, кредит наличными - от 35%. Поэтому 
наша тактика на ближайшие месяцы такова: в кредиты не лезем, 
все свободные деньги держим на вкладах. Займы будем брать, когда 

подешевеют.
То есть не скоро. По прогнозам ЦБ, в следующем году ключевая ставка будет в 

диапазоне от 17% до 20% годовых.

Спецкор

Человеку с улицы по-
пасть на рыболовецкий 
траулер невозможно. 
Нужно обладать хоть 
какой-то морской спе-
циальностью. Поэто-
му в судовой лист меня 
вписали как «матроса-
дневального Варсегову». 
А в самом рейде даже 
обязали выполнять край-
не важную работу. О ней 
я расскажу позже. Пока 
объясню, зачем я вообще 
пошла в море, рискуя дра-
гоценным здоровьем.

ДОРОГО, ОДНАКО
Если вы видели цены 

на рыбу хоть раз за по-
следние несколько ме-
сяцев, то разделяете мое 
возмущение. Вот и пред-
седатель Совета Феде-
рации России Валентина 
Матвиенко недавно за-
волновалась.

- Если посмотреть, 
прилавки магазинов не 
радуют рыбным разно-
образием. А цены на ры-
бу достаточно высокие, 
что делает ее недоступ-
ной для большой части 
наших граждан, - воз-
мутилась Матвиенко. - 
Горбуша с сентября 2023 
года подорожала со 152 
рублей до 270 ру-
блей за килограмм 
на Дальнем Восто-
ке, а стоимость фи-
ле трески достигает 
2000 рублей за кило-
грамм.

Следом за рыбой 
бьет ценовые рекор-
ды и красная икра - 
более 10 тысяч ру-
блей за кило! Я, как 
и наша власть, тоже 
в шоке.

В феврале, будучи на 
камчатском рынке, я ви-
дела цены на килограмм 
слабосоленой чавычи - 
1600 рэ, нерки - 1500, 
а в октябре уже 2000 
и 2100 соответственно. 
И это на Камчатке, где 
рыба всегда намного де-
шевле, чем в Централь-
ной России.

Местные продавцы 
разводят руками - ны-
нешний год совсем не 
рыбный. Отсюда и цены, 
ведь спрос-то не падает, 

а наоборот. В России, по 
данным Всероссийской 
ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий 
и экспортеров (ВАРПЭ), 
растет потребление ры-
бы (+2% за 2023 год) - 
22 кг в год на человека. 
Мы уже почти догнали 
США (22,7 кг) и перегна-
ли Европу (21,7 кг). А са-
мообеспеченность ры-
бой у нас в стране очень 
высокая - почти 163%. 
То есть потребляем мы 
меньше 2/3 от того, что 

ловим, - остальное мож-
но смело отправлять на 
экспорт.

Пусть так. Но все рав-
но не пойму, почему на 
Дальнем Востоке филе 
минтая продается по 230 
рублей за кг, а в Москве - 
700 - 800 рублей и выше? 
Ответ на этот вопрос 
я и отправилась искать 
в море.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА,
И НЕРЫБНЫЙ ГОД

Так называют год, ког-
да улов красной рыбы 
падает. В нынешнем 
сезоне объемы добы-
чи сократились в разы. 
Например, рыболовец-
кий колхоз им. Лени-
на на Камчатке этим 
летом выловил всего 
3500 тонн лососевых 
(в прошлом году было 
15 тысяч).

Ловить рыбу на 
Камчатку я приеха-
ла в тот самый колхоз 

им. Ленина. В этом го-
ду ему исполнилось 95 
лет. Образовался еще на 
заре советской власти 
как рыболовецкая ар-
тель в Авачинской бух-
те близ Петропавловска-
Камчатского. Сегодня 
это современное пере-
довое предприятие с го-
довым оборотом 13 - 14 
млрд рублей. Один из 
форпостов рыбной от-
расли Дальнего Востока.

Председатель Сергей 
Тарусов руководит кол-
хозом с 2009 года. При-
шел сюда еще 40 лет на-
зад простым матросом. 
Прекрасно помнит тя-
желые 90-е: когда кол-
хозу с трудом удавалось 
остаться в прямом смыс-
ле на плаву - сохранить 
флот, штат, хотя денег 
не было ни на ремонты 
судов, ни на зарплаты; 
и как с 2000-х годов стало 
все налаживаться.

- Порядок в стране по-
явился, - говорит Тару-
сов. - Примерно с 2010-
го начали развиваться. 
Сначала строили флот за 
границей, а в последние 
годы создаем свои суда. 
Комфортные, современ-
ные.

На одном из них мне 
и предстояло отпра-
виться в море. Траулер-
сейнер «Василий Ка-
плюк» построен на 
судостроительном заво-
де «Янтарь» в Калинин-
граде и спущен на воду 
в конце 2020 года.

БОЛЕЗНЬ ПРИХОДИТ
И УХОДИТ

Колхоз добывает мин-
тай, треску, иваси, се-
ледку, лососевых и т. д. 

Для каждого вида Рос-
рыболовство совместно 
с учеными определяет 
сезон и места вылова. 
Соответственно у ры-
бодобытчиков четко 
определены границы 
промысловых участ-
ков и время. Например, 
в октябре минтай мож-
но брать в Беринговом 
море, в ноябре - в Охот-
ском, в марте - в районе 
Курил.

Есть суда, уходящие 
в рейд на 4 - 5 месяцев. 
Они добывают рыбу, 
тут же ее перерабаты-
вают - разделывают, 
морозят - и перегружа-
ют на контейнеровозы, 
доставляющие продук-
цию в порт Владиво-
стока. А такие суда, как 
наш «Василий Каплюк», 
предназначены для при-
брежного лова. Его за-
дача - поймать 500 тонн 
минтая за сутки и доста-
вить улов на рыбзавод. 
Меньше ловить невы-
годно, топливо ныне 
бьет по карману.

На словах все просто: 
поймали, привезли, вы-
грузили. На деле куда 
сложнее. Дойти до участ-
ка - 1,5 суток, лов длится 
сутки, обратно - еще 1,5.

Выход траулера в мо-
ре планируют так, что-
бы попасть на место до-
бычи в штиль, в шторм 
добывать рыбу сложно 
и опасно. Осеннее и зим-
нее море почти всегда 
штормит, поэтому суда 
стараются «проскочить» 
между циклонами, чтобы 
лов пришелся на спокой-
ную погоду. Вот и наш 
путь на север - через Ава-
чинский, Кроноцкий 
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Наталья Варсегова 
хвалится уловом.

Как я ловила рыбу   в Тихом океане
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6900
 компаний 
занято в рыбной 
отрасли России

КАРТА РЫБОЛОВСТВА

3405 
из них (49,3%) 
расположены 
на Дальнем Востоке

75% 
национального 
вылова добывают 
дальневосточные
рыбаки

9% рыбы добывается в Северном рыбохозяйственном бассейне 
(Баренцево, Белое и Карское моря, карельские озера и т. д.)
Меньше 2% вылова приходится на каждый 
из оставшихся шести рыбохозяйственных бассейнов

Наш журналист, матрос-дневальный 
Наталья Варсегова, вышла в море 
для промышленной добычи минтая.
А еще - чтобы разобраться, 
почему цены на дары моря 
в этом году такие высокие.

Банки ставок не боятся 
 ■ ЭТО К БОГАТСТВУ

Указаны условия для вклада в 1 млн рублей без дополни- 
тельных опций, а также без возмож- 
ности пополнения и снятия. Процент 
может быть выше для новых вкладчи-
ков банка, зарплатных клиентов 
и т. д. Ставки актуальны на 4 ноября.А
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ОЙ, КАКОЕ ВСЕ ВКУСНОЕ
Ставки по вкладам 
в крупнейших банках РФ

Банк
На 3

месяца
На 6

месяцев
На 12

месяцев

Альфа-Банк
ВТБ
Газпромбанк
МКБ
Промсвязьбанк
Росбанк
Россельхозбанк
Сбер
Совкомбанк
Т-Банк

19%  22%  21,01%
18,5%  19,7%  17,4%
21%  21,9%  21%
21%  21,6%  21%
21%  21,6%  20,5%
20,33%  20,84%  21,93%
20%  21%  17%
19%  20%  19%
20,1%  21,6%  21,6%
21%  20%  20%

КСТАТИ
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и Камчатский заливы до 
мыса Африка (юг Берин-
гова моря) - пришелся на 
шторм.

Первые полтора часа 
море было спокойно: 
мы шли по Авачинской 
бухте, и я, сидя в капи-
танской рубке, любо-
валась прибрежными 
вулканами и проплы-
вающими косатками. 
А спустя 7 часов после 
выхода из порта меня 
накрыло. И с того 
момента морская 
болезнь ровно на 
сутки стала моим 
кошмаром. Каж-
дые полчаса мета-
лась между крова-
тью (прикрученной 
к палубе, чтобы не ша-
талась во время качки) 
и гальюном (туалетом). 
Благо каюта у меня бы-
ла с удобствами. И все 
бы ничего, если бы не 
качало из-за трехметро-
вых волн. Вскакиваешь 
с койки - главное, успеть 
схватиться за поручень. 
Не успела - отлетаешь 
в сторону и об стенку 
шмяк.

Тошнота отступила так 
же внезапно, как и под-
ступила. Раз - и словно 
не было этих 24 часов 
мучений, бесконечной 
рвоты и диких голово-
кружений. На смену ей 
пришло чувство голода 
и команда капитана по 
громкой связи: «Через 15 
минут выставляем трал».

МИНТАЙ, 
ТРАЛ И ЭХОЛОТ

Никогда я не ела тако-
го вкусного риса, каким 
меня потчевал судовой 
кок Вячеслав Власов.

Вячеслав рассказал, 
что особых вкусовых 
пристрастий у коллекти-
ва нет, главное - разноо-
бразие. Но есть одна тра-
диция: на каждые 1000 
тонн улова рыбы кок го-
товит свои фирменные 
манты. В прошлый вы-
ход «Василий Каплюк» 
добыл 500 тонн. Если 
и в этот раз будет столь-
ко же, на обратном пути 
у меня есть шанс их от-
ведать.

Поднимаюсь из кам-
буза на капитанский мо-
стик - надо узнать, как 
дела с уловом.

Капитан Иван Ско-
белев родился и вырос 
на Камчатке. Окончил 
в 2005 году мореходку 
и на всю жизнь связал-
ся с морем.

- Люблю рыбу ловить 
с детства, - говорит он. - 
Вырос и решил перехо-
дить на бóльшие мас-

штабы. Раньше работал 
на старых судах еще со-
ветского производства. 
По размерам они при-
мерно такие же, как со-
временные, - 52 метра 
в длину, 12 в ширину, но 
по функционалу сильно 
отличаются. На «Каплю-
ке» экипаж 12 человек, 
на его советском анало-
ге - 27. Здесь зараз мо-
жем взять 250 тонн ры-
бы, там только 60 тонн 
максимум.

Рыбу на траулерах-
сейнерах ловят тралом. 
Это такая огромная сеть 
(по форме как чулок), 
которую, разматывая 
с катушки, опускают 
в воду на глубину 200 
метров. Места скопле-
ния рыбы подсказывает 
навигационная система 
траулера.

В днище судна вмон-
тированы эхолот и ги-
дролокатор. Они пере-
дают данные на бортовой 
компьютер и мониторы 
на капитанском мостике.

Приборы не только 
определяют, где идет 

косяк рыбы, но и ее ко-
личество в этом косяке 
и средние размеры! Все 
это отражается на мо-
ниторе. Сам косяк обо-
значен как множество 
точек - синих, желтых 
и красных цветов. Чем 
краснее, тем плотнее 
скопление. Капитану 
остается вести судно 
так, чтобы рыба захо-
дила в трал. Сколько ее 
зашло, помогают опре-
делять датчики - 50, 100 
или 150 тонн.

ЗАХОД ЛУНЫ
Когда сеть наполня-

ется, матросы на палубе 
рычагами притягивают 
трал к корме. Сеть по-
степенно появляется из 
воды, сверкая рыбной 
чешуей.

Я наблюдаю за проис-
ходящим со специаль-
ного мостика, а мужики 
внизу на палубе в про-
резиненной спецодежде 
цепляют к «чулку» с ры-
бой насос.

Матросы тянут мокрые 
тяжелые стропы, крепят 

их к лебедке металличе-
скими крюками, плотно 
присоединяют насос.

- Сначала рыба посту-
пает на сепаратор, - объ-
ясняет мне капитан. - 
Там отделяется морская 
вода. И заодно смотрим, 
как бы чего лишнего 
в трал не залетело.

Лишнее - это, напри-
мер, акула или кальмар. 
Если вдруг попадают-
ся, матрос цепляет их 
пикой (длинная палка 
с крючком) и выки-
дывает за борт. Одна-
ко самый нежеланный 
гость - рыба-луна. Ве-
сить может тонну или 
больше, попадается 
в районе Южных Ку-
рил во время лова сар-
дины. Луна - здоровая 
рыба в обхвате до двух 
метров. Ее распирает во 
все стороны, перекры-
вая насос. Несколько ча-
сов уходит на то, чтобы 
выдворить это чудище 
за борт. 

В трюме минтай по-
падает в охлажденную 
до нуля градусов воду, 

благодаря чему прибы-
вает на завод в свежем 
виде.

ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЁ
Первым тралом мы 

поймали 150 тонн. Хо-
рошее начало, радуюсь я. 
После небольшого пере-

рыва капитан отдает ко-
манду опускать сеть во 
второй раз. На мониторе 
гидролокатор показыва-
ет небольшой синий ко-
сяк рыбы.

И тут пришла пора мне 
заступить на вахту.

Продолжение следует.

Капитан Иван Скобелев 
ходит в море с 2005 года.

и море

Почему 
картошка 
подорожала в два раза 
сильнее сливочного 
масла - на сайте
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Насос 
доставляет 

рыбу 
на сепаратор, 

который фильтрует 
воду и помогает 

избавиться от лишней 
живности, 
например 

акул.

Как я ловила рыбу   в Тихом океане
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По данным ВАРПЭ.

КОНКРЕТНО

ДОБЫЧА РЫБЫ
И МОРЕПРОДУКТОВ 
В РОССИИ ПО ГОДАМ
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231,8 тысячи тонн - 
объем улова лососей. Самый низкий 
показатель за последние 20 лет. 
По сравнению с прошлым годом добыча 
красной рыбы снизилась в 2,6 раза.

По данным ВАРПЭ.

4,03 млн тонн рыбы 
поймали в России с января по октябрь 
2024 года. Это на 8% меньше 
аналогичного периода 
прошлого года.

При этом выловы:
• минтая - 1,74 млн тонн 

(столько же было и в прошлом году),
• сардины иваси - 354 тысячи тонн 

(+25% к прошлому году),
• тихоокеанской сельди - 

337 тысяч тонн (+18%),
• атлантической трески - 

195,2 тысячи тонн (-13,5%). На
та
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Картина дня: Тюмень

Юлия КАРАМУШКА

Изменения  
льготного ипотечного 
кредитования,  
а также повышение 
ключевой ставки Банка 
России отразились 
на рынке жилья. 

Что сейчас происходит с не-
движимостью, есть ли смысл 
покупать квартиры, «Комсо-
молке» рассказал специалист 
по подбору недвижимости агент-
ства «Этажи» Сергей Диденко. 

СТАВКИ РАСТУТ
Одна из тенденций связана 

с уменьшением квадратных 
метров квартир-новостроек. 
Например, у некоторых за-
стройщиков можно увидеть 
двухкомнатные квартиры пло-
щадью всего 40 квадратов или 
квартиры-студии с общей пло-
щадью около 20 квадратных 
метров. Как пояснил Сергей, 
такие изменения происходят 
на протяжении последних лет. 
В первую очередь тенденция 
связана с повышением эф-
фективного использования 
земельного участка застрой-
щиком, а также с ростом цен 
за квадратный метр жилого 
помещения.

Также Сергей Диденко отме-
тил, что современная застрой-
ка очень часто представлена 
преобладанием в домах одну-
шек и студий, большим коли-
чеством квартир на площадке. 
И речь идет не о массовой за-
стройке жильем экономклас-

са, жилья комфорт-класса то-
же много.

- Если говорить про вто-
ричный рынок, он пострадал 
в большей мере. Любой рост 
ключевой ставки приводит к 
уменьшению сделок на вто-
ричке. Обычно покупка таких 
квартир осуществляется либо 
за наличный расчет, либо с 
использованием ипотечного 
кредитования на небольшие 
суммы, - рассказал Сергей.

Стоит сказать, что на теку-
щий момент ставка по ипотеке 
для вторичного жилья колеб-
лется в пределах 25% и выше. 
Это означает, что, приобретая, 
скажем, однокомнатную квар-
тиру с привлечением заемных 
денежных средств - примерно 
60% от стоимости жилья, со 

сроком кредитования на 10 лет 
и ставкой по ипотеке 25%, мы 
получаем ежемесячный пла-
теж свыше 70 тысяч рублей.

По словам эксперта, на вто-
ричке редко, но всё же приме-
няют некоторые инструменты 
для снижения ставки. Однако 
такие меры оказывают слабое 
влияние на оживление рынка.

Изменения по льготным 
программам ипотечного кре-
дитования, в частности семей-
ной ипотеки, отразились и на 
рынке новостроек.

- Кстати, если говорить про 
увеличение первоначального 
взноса по семейной ипотеке, 
здесь имеется тоже ряд нюан-
сов. Размер взноса может ва-
рьироваться в зависимости от 
выбранного банка, наличия 

зарплатного проекта у поку-
пателя в указанном банке или 
проектного финансирования 
у застройщика в конкретном 
банке, - пояснил Сергей.

В ТРЕНДЕ ОДНУШКИ
В Тюмени спросом пользу-

ются однушки. Запрос на при-
обретение небольшой квар-
тиры детям на будущее до сих 
пор актуален.

- Всё чаще потенциальные 
покупатели стали рассматри-
вать варианты с готовым ре-
монтом. Во-первых, это обу-
словлено быстрым ростом цен 
на строительные материалы и 
услуги, а во-вторых, качество 
выполнения ремонта застрой-
щиком значительно улучшает-
ся с каждым годом: всё чаще 

они придерживаются совре-
менных тенденций в выборе 
материалов, цветовых и фак-
турных решений, - отметил 
Сергей Диденко.

Стоит сказать, что общая 
тенденция движется в сторону 
выбора жилья с развитой ин-
фраструктурой и благоустро-
енным двором, немаловажно 
для потенциальных покупате-
лей наличие в шаговой доступ-
ности школ и детских садов. 

- Что касается планировок, 
то здесь тенденции не меня-
ются. Большинство покупа-
телей выбирают квартиры с 
объединенной кухней-гос-
тиной, желательно не менее  
16 - 18 квадратов. Также об-
ращают внимание при выборе 
квартиры на такие параметры, 
как высота потолков и размер 
окон. Для возрастной группы 
покупателей остается важным 
наличие балкона или лоджии в 
квартире. А вот более молодые 
клиенты охотно рассматрива-
ют варианты без балконов, но с 
гардеробной в проекте, - уточ-
няет Сергей.

В Тюмени представлены раз-
личные планировки квартир, 
в том числе с интересными 
решениями: хайфлет, двух-
уровневые квартиры или с 
наличием большой террасы. 
Однако такие варианты, го-
ворит Сергей Диденко, мас-
совым спросом не пользуются. 
Это скорее квартиры под ин-
дивидуальный запрос, но за-
частую именно такие варианты 
оказываются инвестиционно 
привлекательными.

Что происходит с рынком недвижимости

Серафима КРАСНОВА

Пилота, угнавшего частный 
самолет, освободили 
от наказания. 

Инцидент произошел в мае 2022 го- 
да. Судом было установлено, что 
частный самолет-амфибия СК-12 
«Орион» совершил жесткую посадку 
с помощью лыжного шасси на озере 
Мергень в Ишимском районе.

В ходе предварительной проверки 
специалисты установили, что при-
чиной вынужденной посадки стал 
отказ двигателя самолета. На борту 
судна находились два человека. На 
снимках с места происшествия вид-
но, что воздушное судно получило 
серьезные повреждения и постепен-
но ушло под воду.

Пилот самолета, 1966 года рож-
дения, получил перелом руки и по-
вреждение ключицы, а пассажир, 
1998 года рождения, - перелом носа. 
Оба попали в больницу, где им ока-
зали медицинскую помощь.

На пилота самолета Игоря Алексе-
ева завели уголовное дело. По пред-
варительным расчетам комиссии, 
он причинил ущерб компании на  
5,5 миллиона рублей. Алексееву гро-

зило до пяти лет ли-
шения свободы. Однако на 

протяжении двух лет он упорно до-
казывал свою невиновность.

«Подсудимый вину не признал. 
Пояснил, что с выводами комис-
сии МАК согласен, не оспарива-
ет, однако на сегодняшний день 
экспертиза не установила точную 
причину аварии, все версии носят 
вероятный характер. Эксперт не 
летал на гидросамолетах и не со-
всем понимает разницу между по-
садкой и взлетом на земле и на воде. 
В своем заключении эксперт опира-
ется на материалы, предоставлен-
ные МАК. В этих материалах есть 
много несостыковок. Считает, что 
авария произошла по технической 
причине, заключающейся в разрыве 
подкоса на взлете в совокупности 
с проблемой двигателя», - указано 
в материалах суда.

Суд, заслушав показания свидете-
лей, назначил Игорю Алексееву на-
казание в виде ограничения свободы 
сроком на один год, однако в связи с 
истечением срока давности привле-
чения к уголовной ответственности 
подсудимый был освобожден от на-
казания в зале суда.

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Инфраструктура порой играет ключевую роль при покупке квартиры.

Угнал самолет 
и разбилВиктория ГАВРИК

В областную 
столицу пришли 
первые заморозки, 
и местные 
садоводы начали 
готовиться  
к зимнему сезону. 

Агроном-биолог Вален-
тина Погорельцева рас-
сказала, какие растения 
требуют особого ухода в 
холодное время года.

Она подчеркнула, что не 
все растения нуждаются в 
укрытии. Например, хвой-
ные деревья хотя и устойчи-
вы к морозам, но подверже-
ны риску ожогов от яркого 
весеннего солнца, поэтому 
их лучше укрывать специ-
альным материалом, таким 
как агротекс.

Что касается роз, то агро-
ном предостерегает от из-
лишне плотного укрытия. 
Так, плетистые розы спо-
собны выдерживать морозы 
до минус 15 градусов, при 
более сильных холодах их 
достаточно пригнуть к зем-
ле и покрыть слоем снега. 

Парковым розам вообще 
не требуется специальное 
укрытие, можно просто при-
сыпать их хвойными ветка-
ми. Чайно-гибридные розы 
тоже не нуждаются в пол-
ном укрытии, однако место 
прививки следует слегка 
окучить землей.

Большинство луковичных 
растений в укрытии не нуж-
даются. Исключение состав-
ляют лишь некоторые виды, 
например гиацинт, который 
может вымерзнуть зимой. В 
таком случае на него реко-

мендуется нанести слой пе-
регноя. Лилии тоже не тре-
буют специального укрытия, 
если речь идет об азиатских 
гибридах, тогда как восточ-
ным гибридам потребуется 
защита от холода.

А вот хризантемы плохо 
переносят низкие темпера-
туры, поэтому специалисты 
советуют выкопать их и хра-
нить в погребе до весны. 
Единственным исключени-
ем является китайский сорт 
хризантем, который относи-
тельно устойчив к холодам.

 ■ МОЯ ДАЧА
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Анна НИКОЛАЕВА

Предположительно, 
это вирус Коксаки. 
Отвечаем на главные 
вопросы о болезни, 
которую он вызывает.

Температура под 39, красное горло, 
диарея, сыпь на ладонях и на теле - о 
случаях заболевания детей с такими 
симптомами сообщают российские 
телеграм-каналы. По их данным, 
инфекция появилась в детсадах и 
школах Московской, Владимирской 
областей, а также Краснодарского 
края. Признаки болезни очень по-
хожи на заражение вирусом Коксаки, 
который «живет» на южных курор-
тах. Летом его вспышки бывают у 
нас. Также нередко СМИ пишут о 
туристах, подхвативших Коксаки в 
Турции.

Вирус распространяется в местах 
массового скопления людей, «обожа-
ет» отели и переполненные пляжи. В 
этом году в конце октября появились 
жалобы на характерные симптомы 
от россиян, отдыхающих в турец-
ком Белеке. Подписчики соцсетей 
сообщают о таких случаях и на дру-
гих курортах, включая Анталью. По 
словам родителей заболевших детей, 
иногда местные врачи ставят диагноз 
Коксаки. Но чаще пишут «инфекция 
неуточненной этиологии» (это зна-
чит, что возбудитель не выявлен).

Российские доктора тоже указы-
вают в медкартах общие формули-
ровки - острая респираторная или 
кишечная инфекция. Обеспоко-
енные мамы и папы уверены: дети 
подхватывают Коксаки от взрослых 
и маленьких туристов, вернувших-
ся из Турции. Официально эта ин-
формация пока не подтверждена, но 
Роспотребнадзор признал поступле-
ние жалоб (см. «Официально»). Опро-
шенные «Комсомолкой» врачи также 
склоняются к тому, что по описанию 
симптомов инфекция очень похожа 
на вирус Коксаки. Поэтому мы под-
готовили ответы на главные вопросы: 
что важно знать об этом заболевании.
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1. КАК ИМ
ЗАРАЖАЮТСЯ?

Коксаки относится к энтеро-
вирусам. Тем самым, которые 
вызывают «болезни грязных 
рук». Основной путь передачи - 
орально-фекальный: через за-
грязненные продукты (в основ-
ном овощи-фрукты), воду (чаще 
всего при ее заглатывании в 
бассейне), а также немытые ру-
ки (после посещения туалета 
и других общественных мест).

Но у Коксаки есть важная 
особенность, усиливающая 
заразность вируса: некото-
рые его типы передаются еще 
и воздушно-капельным путем. 
Как грипп, простуды и ковид. 
Из-за этого подхватить инфек-
цию намного проще.
КСТАТИ

Обычно разгул Коксаки на-
блюдается летом, в южных 
странах - также ранней осе-
нью. Вспышки в ноябре прежде 
были не характерны, отмечают 
ученые. Вирусологи предпола-
гают, что сезон распростране-
ния инфекции расширился из-
за нашествия ковида. На фоне 
пандемии изменилось «пове-
дение» ряда вирусов. Кроме 
того, возможно, играют роль 
сбои иммунитета у людей под 
влиянием коронавируса. Из-за 
этого Коксаки передается лег-
че и чаще, а симптомы могут 
быть тяжелее.

2. КАК ПРОТЕКАЕТ
БОЛЕЗНЬ?

Коксаки называют детской 
инфекцией, поскольку взрос-
лые чаще всего переносят ее 
бессимптомно. При заражении 
ребенка первые признаки по-
являются в среднем через 4 - 6 
дней.

Основные симптомы:
✓ резкий подъем температу-

ры - до 39 - 40 градусов;
✓ сильный озноб - несмотря 

на зашкаливающую температу-

ру, ноги и руки часто остаются 
холодными;

✓ головная боль, общая сла-
бость;

✓ боли в животе, тошнота, 
диарея;

✓ появление сыпи: возможны 
высыпания в области глотки, а 
также точечная красная сыпь 
на ладонях и подошвах (врачи 
называют это симптом «рот - ла-
донь - подошва»).

В соцсетях родители часто 
спрашивают, как отличить сыпь 
при Коксаки от ветрянки. Диа-
гноз, безусловно, должен ста-
вить врач. Но для ориентировки 
поясним: при ветрянке высыпа-
ния превращаются в пузырьки, 
которые лопаются с образова-
нием язвочек. В случае Коксаки 
пузырьки не вскрываются, а со 
временем ссыхаются, оставляя 
темные пятна.

3.  НАСКОЛЬКО
ОПАСНА 
ИНФЕКЦИЯ?

Зачастую высокая темпера-
тура, боли в животе и диарея 

полностью проходят через 3 - 5 
дней. Последствия высыпания 
держатся дольше (у всех по-
разному, зависит от возраста, 
состояния кожи и здоровья в 
целом).

В случае сильной диареи есть 
опасность обезвоживания. Поэ-
тому важно принимать меры для 
восполнения потери жидкости 
(см. далее).

У детей младшего возраста, 
а также ослабленных хрониче-
скими болезнями, после кур-
са лечения онкозаболевания 
и т. д. Коксаки может дать 
осложнения - вплоть до воспа-
ления оболочек мозга и пора-
жения сердца. Поэтому важно, 
чтобы такие дети находились под 
контролем врача с самого нача-
ла болезни.

4. ЧЕМ
ЛЕЧАТ?

Противовирусных препаратов 
от Коксаки нет. Назначается сим-
птоматическое лечение, облег-
чающее проявления болезни:

✓ жаропонижающие;

✓ сорбенты (для удаления 
продуктов интоксикации из ки-
шечника);

✓ антигистаминные препараты 
в случае зуда и других аллерги-
ческих проявлений;

✓ антисептики - для полоска-
ния горла, обработки кожи при 
сыпи;

✓ препараты, восстанавли-
вающие водно-электролитный 
баланс (чтобы избежать обе-
звоживания при частой диарее);

✓ антибиотики - если на фоне 
вирусной инфекции появляются 
бактериальные осложнения.

! Важно: если заболевание 
сопровождается высокой темпе-
ратурой, болями, диареей, обя-
зательно нужно обращаться к 
врачу. Назначить антибиотики 
может только доктор.

5. КАК СНИЗИТЬ РИСК
ЗАРАЖЕНИЯ?

✓ Мыть руки, овощи-фрукты, 
пить кипяченую или бутилиро-
ванную воду.

✓ Если в отеле появились 
случаи инфекции, эпидемиоло-
ги советуют не пускать детей в 
бассейны и беби-клубы при го-
стинице.

✓ По возможности исполь-
зовать маски и респираторы в 
людных местах.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Кто может 
попасть 
в больницу

- Коксаки зачастую лечится 
амбулаторно,  - рассказал в 
одном из интервью «КП» врач-
инфекционист, педиатр, 
кандидат медицинских на-
ук Евгений Тимаков. - Боль-
ница может понадобиться в 
случае обезвоживания (при 
частой диарее. - Ред.), а так-
же при развитии осложнений 
у ослабленных детей.

У большинства заболевание 
проходит в срок до недели, 
отметил эксперт. Имейте в ви-
ду, что похожие на Коксаки 
симптомы также могут давать 
ковид и грипп. Поэтому важно 
обращаться за медицинской 

помощью.

Один 
из признаков 
заражения 
вирусом 

Коксаки - сыпь 
на ладонях 
и стопах.

Ситуация на строгом контроле
«Специалисты Роспотребнадзора взяли на контроль сообще-

ния о массовых жалобах российских туристов на неизвестный 
вирус в турецком Белеке»,  - сообщается на сайте ведомства. 
Российская санэпидслужба запросила информацию у турецких 
властей. Туристам рекомендуется в случае ухудшения самочув-
ствия, появления температуры, кашля, насморка, боли в горле, 
сыпи, головной боли, жидкого стула немедленно обращаться за 
медпомощью.

Из Турции с инфекцией: 

Вспышку заразы 
привезли с курорта

ОФИЦИАЛЬНО
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Люба, Любочка - так на-
зывали ее близкие и друзья. 
Любовь Попова - одна из са-
мых известных художниц рус-
ского авангарда, прожившая 
недолгую (1889 - 1924), но яр-
кую жизнь. Большой вклад в 
сохранение ее наследия внес 
коллекционер Георгий Коста-
ки, очень высоко ценивший 
искусство художницы.

Вы цените талант Любови 
Поповой? Или знакомы с ее 
творчеством поверхностно? 
У вас есть уникальная воз-
можность познакомиться с 
личностью этой удивитель-
ной художницы поближе.

В Еврейском музее и цен-
тре толерантности открылась 
монографическая выставка 
о выдающейся художни-
це русского авангарда. Это 
первая за 35 лет выставка в 
память о Любови По-
повой. Она подго-
товлена совместно 
с Государственной 
Третьяковской 
галереей и Куль-
турным проек-
том «Энцикло-
педия русского 
авангарда». Ге-
неральным пар-
тнером выставки 
стала компания 
ПАО «НК Рос-
нефть».  

ПОЛОТНА, ФОТО  
И ДОКУМЕНТЫ

В семи залах выставочно-
го пространства представле-
ны более 280 живописных и 
графических произведений 
художницы, ее учителей и со-
временников, среди которых: 
Казимир Малевич, Александр 
Веснин, Надежда Удальцова, 
Варвара Степанова, Пабло 
Пикассо, Андре Дерен и др. 
Материалы, связанные с се-
мьей и друзьями, путеше-
ствиями, учебой художницы, 
вынесены в отдельные про-
странства, позволяющие по-
грузиться в биографию Лю-
бови Поповой. Посетители 
смогут увидеть фотографии и 
биографические документы, 
многие из которых будут по-
казаны впервые.  

- Еврейский музей и центр 
толерантности регулярно 
проводит выставки авангар-
да и собирает персональные 
экспозиции, посвященные 
художникам и писателям. Тем 
не менее для нас проект «Лю-
ба, Любочка. Любовь Серге-
евна Попова. 1889 - 1924» 
стал лишь вторым опытом 
создания такой масштабной 
персональной выставки, - от-
метил генеральный директор 
Еврейского музея и центра 
толерантности, раввин Алек-
сандр Борода. - Творчество 
Любови Поповой органич-
но вписывается не только 
в художественную концеп-
цию музея, но и созвучно ему 
идейно. Она наполняла свои 
абстрактные работы легко-
стью, женственностью, воз-

душностью, тем самым меняя 
представление о самом искус-
стве авангарда. Ее сценогра-
фические опыты открыли но-
вую главу в развитии театра и 
способствовали обогащению 
его художественных приемов, 
в том числе сделав шаг на пу-
ти к такому явлению, как им-
мерсивность. 

НАГЛЯДНАЯ ЭВОЛЮЦИЯ
В одном из своих статей ку-

ратор выставки Андрей Са-
рабьянов писал: «Попова ро-
дилась в богатой купеческой 
семье. Ее отец Сергей Мак-
симович Попов, владелец су-
конных фабрик, был покро-
вителем искусств, любителем 
театра и музыки. Мать Лю-
бовь Васильевна (из рода Зу-
бовых) также принадлежала к 
богатому и просвещенному 
купеческому роду, в котором 
были коллекционеры, исто-
рики и деятели культуры».

Интерес к рисованию у Лю-
бочки был с детства. Учеба 

в студии, в частной художе-
ственной школе. Путеше-
ствия по России и Европе. 
Знакомство с признанными 
мастерами и их работами. На-
конец, своя студия в Анти-
пьевском переулке в Москве.

- Символично, что именно 
под крышей Бахметьевского 
гаража, памятника конструк-
тивизма, мы представили вы-
ставку художницы, которая 
прошла путь очень короткий 
в жизненном отношении, но 
очень большой с точки зре-
ния художественной формы: 
он начался с вещей условно 
натуралистических и закон-
чился конструктивизмом, - 
рассказал Андрей Сарабья-
нов. - Творчество Любови 
Поповой - уникальное явле-
ние: оно прошло все стадии, 
которые прошел вместе с ним 
русский авангард. Этот путь, 
это художественное движе-
ние были положены в основу 
архитектурного решения вы-
ставки.

В основных залах представ-
лены зарисовки, сделанные 
во время путешествий по Рос-
сийской империи, Италии и 
Франции, кубофутуристиче-
ские работы, супрематиче-
ские эксперименты и произ-
ведения цикла «Живописная 
архитектоника» - ее собствен-
ный вариант беспредметной 
живописи. 

Эволюция творчества Лю-
бови Поповой завершается 
конструктивизмом и серией 
«Пространственно-силовые 
построения», после чего ху-
дожница отказывается от 
живописи и обращается к 
производственному искус-
ству. Много времени она 

уделяла преподавательской 
и теоретической деятельно-
сти и вместе с Александром 
Весниным, Александром 
Родченко и Антоном Лавин-
ским разрабатывала проект 
и учебную программу сво-
его факультета в Высших 
художественно-технических 
мастерских (Вхутемас).

С начала 1920-х Любовь 
Попова начала работу в теа-
тре. На выставке представ-
лены ее первые театральные 
опыты - эскизы к постанов-
ке «Ромео и Джульетта». Для 
легендарного спектакля Все-
волода Мейерхольда «Велико-
душный рогоносец» худож-
ница разработала первую 
конструктивистскую сцени-
ческую установку, которой 
посвящен специальный муль-
тимедийный проект в одном 
из залов. В театральном раз-
деле также можно увидеть ее 
последнюю работу в театре 
в виде эскизов к спектаклю 
«Земля дыбом».

Отдельный зал посвящен 
работе Любови Поповой в 
текстильном дизайне - ее по-
следний и наиболее плодот-
ворный период творчества. 

ВСЕМ МИРОМ
По словам организаторов, 

на экспозиции представле-
но уникальное собрание из 
23 музеев, 4 государствен-
ных архивов и 10 частных 
коллекций. Так, Государ-
ственная Третьяковская га-
лерея предоставила из своих 
фондов более 100 предметов, 
включая живопись, графику, 
архивные документы и руко-
писи. Кроме того, в проекте 
приняли участие ГМИИ им. 
А. С. Пушкина, Государствен-
ный Эрмитаж, Театральный 
музей им. А. А. Бахрушина, 

Музей архитектуры им. 
А. В. Щусева, Государ-
ственный Русский му-
зей, Государственный 
исторический музей, 
Государственный музей-
заповедник «Царицыно», 
Тульский музей изобра-
зительных искусств, Смо-
ленский государственный 
музей-заповедник, Крас-
нодарский краевой художе-
ственный музей имени Ф. 
А. Коваленко, Пермская го-
сударственная художествен-
ная галерея и другие музеи. 

Часть документов и мате-
риалов предоставлены Рос-
сийским государственным 
архивом литературы и ис-
кусства, Государственным 
архивом РФ, Российским 
государственным архивом 
экономики и Российской го-
сударственной библиотекой. 
Также в экспозицию включе-
ны произведения из частных 
собраний и фондов. Коллек-
ция Георгия Костаки в Му-
зее современного искусства 
г. Салоники, хранящая около 
200 работ Любови Поповой 
и связанных с ней архивных 
материалов, предоставила 
цифровые копии для экспо-
зиции и каталога.

Событие

«Амазонка» 
русского 

авангарда

 В Москве при поддержке  
«Роснефти» открылась первая за 35 лет 
монографическая выставка,  
посвященная художнице Любови Поповой.
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Евгений АРСЮХИН

Первый закон Ньютона, ко-
торый учат в школах и вузах и 
на который опирался Альберт 
Эйнштейн, - ошибка перево-
да с латинского, на котором 
писал ученый, на английский. 
Ньютон имел в виду вовсе не 
то, что написано в современ-
ных учебниках. Шокирующее 
открытие сделал филолог Дэ-
ниел Хук.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ВЫВОД

Когда-то Земля стояла на 
трех китах. Современная 
физика - тоже, и эти киты 
суть построения Ньютона, 
теория Эйнштейна и кван-
товая механика. И каково 
обнаружить, что как мини-
мум одного кита подменили. 
Первый закон Ньютона, за-
кон об инерции, - просто на-
бор слов, который не имеет 
ничего общего с тем, что в 
него закладывал автор.

Прежде чем углубляться в 
суть, посмотрим, какую про-
блему решал Исаак Ньютон 
в конце XVII века своим за-
коном.

Откуда берется движение? 
До Ньютона вроде бы пра-
вильно все понимали: от 
силы. Инженеры строили 
повозки и метательные ма-
шины. Рычаг срабатывает, 
камень летит. Но это пони-
мание оставалось скорее на 
бытовом уровне, на уров-
не опыта. В целом физика 
считала, что движение может 
браться из ниоткуда и ухо-
дить в никуда.

Так, планеты летят, по-
тому что состоят из эфира - 
гипотетического небесного 
«пятого элемента». Свойство 
эфира - двигаться, вот они и 
летят по орбитам. Никакая 
другая причина и не нужна. 
Точно так же пламя подни-
мается вверх просто оттого, 
что такова его сущность.

С другой стороны, теле-
жка, отпущенная на про-
извол судьбы, замедляется, 
потому что движению «свой-
ственно» исчезать. А вещи 
падают на Землю, потому что 
им свойственно стремиться 
к центру Земли. Медом им 
там намазано.

Физика разработала целую 
систему «любви» и «срод-
ства»: магниты «любят» 
железо, стрелка компаса 
тянется к Полярной звез-
де (не к полюсу, заметьте), 
мир казался одушевленным 
(и прекрасным). Даже опыты 
Галилея, которые показали, 
что все не так, мало что из-
менили, потому что Галилею 
не удалось уложить свои на-
блюдения в виде формул.

Суть первого закона Нью-
тона насколько проста, на-
столько и революционна. 
Движение не берется из ни-
откуда и не уходит в никуда. 
Если тело покоится, оно и 
будет вечно стоять на месте. 
Если оно движется, оно бу-
дет вечно двигаться равно-
мерно и прямолинейно. Но 
толкни его, и ты изменишь 
все. Прямолинейная траек-
тория искривится. Спокой-
но лежащее получит уско-
рение. Силу, приложенную 
извне, не утаишь. Если ви-
дишь ускоре-
ние - ищи силу.

Из первого 
закона следо-
вало: раз пла-
неты идут по 
кругам, а вовсе 
не по прямым 
линиям, значит, 
их что-то тянет. 
Так Ньютон и 
открыл грави-
тацию, причем 
описал ее дей-
ствие форму-
лой, расширить 
которую на экс-
тремальные слу-
чаи (большие 
скорости, ко-
лоссальные мас-
сы) удалось толь-
ко Эйнштейну, а 
так-то - ни приба-
вить, ни убавить 
в течение вот уже 
столетий.

ЗАКОН 
БЕЗ ФОРМУЛИРОВКИ

Как же формулируется 
первый закон Ньютона?

Ищем в Сети и обнару-
живаем странное: а он, по 
сути, и не формулируется, 
он пересказывается своими 
словами и интерпретируется. 
Сколько книжек и сайтов - 
столько и вариантов.

Самый распространен-
ный: «Всякое тело продол-
жает удерживаться в своем 
состоянии покоя или равно-
мерного и прямолинейного 
движения, пока и поскольку 
оно не понуждается прило-
женными силами изменить 
это состояние». Хм, удержи-
вается. То есть, чтобы тело 
покоилось, нужна какая-то 
удерживающая сила? Но это 
противоречит тому, о чем за-
кон.

Или: «Любое тело будет 
оставаться в состоянии по-
коя или двигаться равномер-
но и прямолинейно, если на 
него не действуют внешние 
силы». А внутреннюю силу 
нельзя приложить? Вопрос, 
которым истязают школьни-
ков на олимпиадах: можно 
ли разогнать парусник, если 

на борт корабля поставить 
вентилятор?

По-английски тот же раз-
брод. Наиболее популярная 
формулировка дана знато-
ком творчества Ньютона 
Брайаном Эллисом в 1965 
году: «Каждое тело, не под-
верженное действию сил, 
продолжает находиться в 
состоянии покоя или равно-
мерного движения по пря-
мой».

Причина, почему каждый 
знаток излагает закон по-

разному, проста. Физикам 
не нравится формулировка 
Ньютона. Вот они и стара-
ются его как-то «объяснить», 
«улучшить».

НЕ ХОТЕЛ НИЧЕГО 
ПУБЛИКОВАТЬ

Интерпретация Эллиса 
считается наиболее близкой 
к тому, что вроде как имел в 
виду сам ученый, но сколько 
же тут противоречий.

Во-первых, что такое «про-
должает находиться»? Когда 
и по какой причине тело по-
пало в это состояние? Во-
вторых, есть ли в природе 
ситуация, когда тело вовсе 
не подвержено действию ни-
каких сил? В реальности, на-
верное, нет.

Именно это и побудило 
филолога Дэниела Хука об-
ратиться к подлинным запи-
сям гения. «Ньютон не мог 
создать закон о том, чего не 
бывает», - говорит Хук.

История создания «Ма-
тематических начал нату-
ральной философии», где и 
изложены законы Ньютона, 
запутанна. Сам Ньютон на-
столько не интересовался 
славой, что записывал свои 
результаты на бумажке и 
бросал их на стол или на 

пол, и так копились горы. 
Публиковать он ничего не 
собирался.

В 1682 году на небе поя-
вилась громадная комета, 
которую потом назовут ко-
метой Галлея (поскольку 
именно Галлей доказал, что 
она время от времени воз-
вращается к Солнцу). Коме-
та спровоцировала громкую 
дискуссию: а что ею движет?

Сам Галлей приехал к 
Ньютону и рассказал, так, 

мол, и так, спорят, ругаются, 
три рупора порвали. Нью-
тон походя бросает: «У меня 
есть ответ». Галлей и верит, 
и не верит. Он уговаривает 
Ньютона написать хотя бы 
небольшую статью, тот не-
спешно пишет, сетуя, что ра-
бота мешает его опытам по 
алхимии, и в 1684 году Ко-
ролевское общество (аналог 
академии наук) получает ру-
копись через Галлея.

Рукопись понравилась, 
нужна книга. Нехотя, но по-
том раззадорившись, Нью-
тон пишет «Начала» и отдает 
Галлею - что с ней хочешь, 
то и делай. Галлей несет в 
Королевское общество, там 
говорят: «Публиковать не 
на что. Мы истратили весь 
бюджет на издание тракта-

та о рыбах». Галлей говорит: 
«Я оплачу». Да не вопрос. 
Книга выходит в 1686 году, 
книга нравится, и Королев-
ское общество даже готово 
заплатить автору, но денег 
нет. Тогда ему отгружают 50 
штук трактата о рыбах, ко-
торый продается из рук вон 
плохо - это тебе гонорар.

Труд Ньютона написан по-
латыни. В конце XVII века 
это никого не смущало, но 
уже через несколько деся-

тилетий - очень даже, по-
тому что новое поколение 
ученых не считало латынь 
«языком науки» и не учи-
ло этот язык.

В 1729-м (Ньютона уже 
нет в живых) выходит ан-
глийский перевод, кото-
рым все и пользовались. 
Там-то собака и поры-
лась.

ДВА РОКОВЫХ СЛОВА
- Основываясь на этом 

переводе, столетиями 
ученые понимали пер-
вый закон так: тело бу-
дет в покое или прямо-
линейно, равномерно 
двигаться, если не вме-
шается внешняя сила, - 
говорит Хук.

Латинское словосоче-
тание nisi quatenus как 
раз и перевели как «ес-
ли». На самом деле его 

точное значение - «посколь-
ку» или «потому что». Эта 
мелкая неточность ломает 
всю конструкцию англий-
ского перевода, и подлин-
ная формулировка закона 
должна звучать так: «Те-
ла покоятся или движутся 
равномерно и прямолинейно 
только потому, что не испы-
тывают действия сил». От-
лейте в граните и запишите 
на манжетах.

Вроде бы мелочь? На са-
мом деле она спасает от об-
винений первого закона в 
дурной бесконечности.

- Тела движутся прямо или 
стоят, если на них не дей-
ствует сила. Но откуда вы 
знаете, что на них не дей-
ствует сила? Ну, они же дви-
жутся прямо или стоят, - го-
ворит Хук.

рение. Силу, приложенную 
извне, не утаишь. Если ви-

чаи (большие 

лоссальные мас-
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Первый закон Ньютона 
оказался подложным

Переводчики 
исказили 
текст еще 
триста лет 
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Хук давно носится со своей новой интерпретацией. Ключевую 
статью он опубликовал еще в 2022 году в журнале Philosophy of 
Science. Это, как следует из названия, издание философское, и не 
факт, что физики его читают. Но все-таки реакция пошла. Автор вско-
ре заявил в соцсетях: травят его, говорят, куда полез, не твое дело.

- Многие написали мне, что моя формулировка «дикая». Другие 
говорят: «Все настолько очевидно, чего и шум поднимать». На са-
мом деле физики тратят массу сил, чтобы понять, что Ньютон имел 
в виду. Я, будучи студентом, не понимал, для чего вообще нужен 
первый закон Ньютона, и преподаватель не мог мне объяснить. Я 
решил, что надо вернуть в оборот одну из самых фундаментальных 
и революционных идей Ньютона, - говорит Хук.
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Светлана БОРИСОВА

Тюменская область 
заняла шестое место  
во всероссийском 
рейтинге ГТО  
по итогам третьего 
квартала 2024 года.

Регион стабильно удержива-
ет высокие позиции благодаря 
активным жителям, которые 
выполняют нормативы и полу-
чают знаки отличия. Причем 
некоторые жители сдают нор-
мативы ГТО целыми семьями, 
а некоторые познакомились с 
нормативами ГТО еще в дет-
стве и уже в зрелом возрасте 
сдали их снова. Подробнее - в 
материале «Комсомолки».

СПОРТИВНАЯ ДИНАСТИЯ
Семья Садыковых из Каска-

ры в июле этого года заняла 
третье место на областном фе-
стивале всероссийского ком-
плекса «Готов к труду и обо-
роне» среди семейных команд. 
В мае оказались лучшими в со-
ревнованиях спортивных се-
мей в рамках Летних сельских 
спортивных игр Тюменского 
района, в апреле стали победи-
телями районного фестиваля 
ВФСК ГТО, в феврале были 
вторыми на всероссийской 
гонке «Лыжня России», а в 
ноябре прошлого года заня-
ли второе место на районных 
соревнованиях «Папа, мама, 
я - спортивная семья». 

Любовь к спорту и активному 
образу жизни Рифату и Ната-
лье привили еще их родители. 
Дедушка Сергей Иванович Бо-
ровиков много лет работал тре-
нером по боксу, является мас-
тером спорта по полиатлону, 
чемпионом по лыжным гонкам 
и гиревому спорту, участни-
ком Всероссийской спартаки-
ады пенсионеров, районных 
и областных соревнований по 
лыжным гонкам, полиатлону и 
ГТО. На областном семейном 
фестивале Сергей Иванович 
поддержал команду личным 
участием и стал победителем 
в своей возрастной группе. Ба-
бушка Наталья Владимировна 
- тренер по волейболу. А де-
душка Зиннат Аюпович - мастер 

спорта по вольной борьбе, лю-
битель лыжных гонок и здоро-
вого образа жизни. 

Папа Рифат - мастер спорта 
по греко-римской борьбе, за-
нимается лыжными гонками, 
участвует в соревнованиях по 
полиатлону. Мама Наталья 
поддерживает здоровый образ 
жизни утренней гимнастикой, 
регулярными пробежками и 
бегом на лыжах. Дети Ясмина 
и Мансур не отстают от спор-
тивной династии. По примеру 
папы и дедушки они серьезно 
увлечены лыжными гонками, 
а Мансур занимается еще и 
спортивной (греко-римской) 
борьбой, набираются опыта 
не только в семейных, но и в 
личных соревнованиях.

- Так как наша семья занима-
ется спортом, ведет здоровый 
образ жизни, нам предложили 
поучаствовать в семейном фе-
стивале ГТО. Времени на под-
готовку было очень мало, пото-
му что узнали всего за месяц до 
соревнований. Для нас это был 
первый опыт, и мы очень рады, 
что стали призерами областных 
соревнований. Надеемся, на 
следующий год выступим еще 
успешнее, - поделилась Наталья.

Результатом спортивных до-
стижений семьи Садыковых-

Боровиковых стали не только 
многочисленные медали, но 
и золотые знаки отличия ГТО 
папы Рифата и дедушки Сер-
гея Ивановича. После успешно 
выполненных норм на сорев-
нованиях ГТО Наталья и Ман-
сур тоже пополнили копилку 
«золота» ГТО.

ОТ ВНУКА ДО ДЕДУШКИ
Семья Шубиных из Вику-

ловского района представляла 
регион на фестивале всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к 
труду и обороне» среди семей-
ных команд в городе Томске. 
В этом году он собрал 52 ко-
манды из 70 субъектов России.

На протяжении четырех дней 
команды состязались в про-
хождении силовых, гимна-
стических, беговых и других 
испытаний комплекса ГТО. 
Завершила соревновательную 
программу командная эстафе-
та ГТО.

Команда Шубиных вошла 
в двадцатку сильнейших. В 
личном зачете в десятку самых 
результативных участников в 
своих категориях вошли Сте-
пан Шубин (среди мальчиков) 
и Николай Алексеевич Малюк 
(среди дедушек). В составе ко-

манды за победу боролись так-
же мама Елена и папа Артем. 
В личном зачете отдельно по 
видам испытаний Елена заняла 
второе место среди женщин по 
виду наклон вперед из положе-
ния стоя на гимнастической 
скамье.

Отметим, что в июне этого 
года семья Шубиных стала луч-
шей среди семейных команд 
нашего региона по итогам об-
ластного фестиваля ГТО. К 
всероссийским соревновани-
ям семья готовилась усилен-
но и основательно, тренируясь 
каждый день.

В КОМАНДЕ СИЛЬНЫХ
Среди звезд ГТО региона и 

ученик 10 «А» класса лицея  
№ 34 Егор Вторушин. Пер-
вым видом спорта, который 
его увлек, стало дзюдо. Девять 
лет Егор занимался в Центре 
дзюдо, за это время не раз ста-
новился победителем и при-
зером городских и областных 
соревнований. Но в 2023 году 
он решил заняться легкой ат-
летикой.

В прошлом году Егор впер-
вые участвовал в фестивале 
ГТО. Сначала в городском эта-
пе вместе с командой от спор-
тивной школы «Центр дзюдо». 
Показав высокие результаты в 
командном и личном зачете, он 
попал в команду города Тю-
мени. Затем на областных со-
ревнованиях вместе с «коллега-
ми» занял первое и третье места 
уже в личном зачете. По итогам 
областных соревнований Егор 
вошел в команду Тюменской 
области и вместе с командой 
отправился в международный 
детский центр «Артек» на Все-
российский фестиваль ВФСК 
ГТО среди обучающихся в об-
щеобразовательных организа-
циях. По итогам трех спортив-
ных недель команда области 
вошла в десятку лучших.

В этом году Егор показал 
рост результатов и атлетиче-
ских навыков. Вместе с коман-
дой он забрал золото на город-
ском фестивале. На областных 
соревнованиях команда Тюме-

ни подтвердила результат про-
шлого года, а Егор в личном за-
чете показал лучший результат, 
заняв первое место.

Осенью в составе сборной 
Тюменской области Егор от-
правился в международный 
детский центр «Артек» на Все-
российский фестиваль ВФСК 
ГТО среди обучающихся в об-
щеобразовательных организа-
циях. Масштабный спортив-
ный праздник собрал сотни 
юношей и девушек из 47 регио-
нов нашей страны. Тюменскую 
область на знаковом событии 
представила сборная команда, 
в состав которой вошли ребята 
из Тюмени, Тобольска, Заво-
доуковского городского округа 
и Уватского района.

Помимо Егора, в «Артек» 
во второй раз поехала Марина 
Школяр из Уватского района. 
Она занимается плаванием 
и имеет первый спортивный 
разряд, член сборной Тюмен-
ской области, победительни-
ца и призер всероссийских и 
областных соревнований, се-
ребряный призер областного 
фестиваля ВФСК ГТО среди 
школьников.

Дебютным всероссийский 
финал стал для Дарины Му-
равьевой из Тюмени. Она за-
нимается легкой атлетикой, 
двукратная победительница 
городского фестиваля ГТО 
среди школьников, серебря-
ный призер областного фести-
валя среди школьников, имеет 
серебряный и золотой знаки 
отличия.

В числе дебютантов и Ева 
Матвеева из Заводоуковского 
городского округа. Девушка 
занимается лыжными гонка-
ми, имеет первый спортивный 
разряд, неоднократная побе-
дительница областных сорев-
нований по лыжным гонкам 
и летнему биатлону, победи-
тельница окружных фестива-
лей Заводоуковского город-
ского округа, победительница 
областного фестиваля среди 
школьников. У нее в копилке 
наград три золотых знака от-
личия ГТО. 

Отметим, что сборная обла-
сти заняла почетное четвертое 
место на фестивале. На протя-
жении двух недель ребята вы-
кладывались на испытаниях, 
стараясь показать свой мак-
симум. Кульминацией сорев-
нований стала эстафета ГТО, 
в которой наша команда тоже 
показала достойную борьбу и 
заняла 11-е место.

- Все команды были сильны 
и показали очень высокий уро-
вень. Даже судьи отмечали, что 
в сравнении с прошлогодним 
фестивалем конкуренция в 
этом году была намного выше. 
И наша команда выступила до-
стойно. Весь фестиваль ребята 
сражались и показывали воле-
вой характер. Конечно, были и 
ошибки, и травмы на протяже-
нии всего фестиваля, которые, 
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наверное, и не дали нам по-
пасть в призы, но, несмотря на 
это, у нас заслуженное четвер-
тое место. Сложности были, но 
мы их преодолели и приобрели 
серьезный опыт участия в та-
ких масштабных состязаниях. 
Ребятам всё понравилось, и я 
уверен, что каждый из них как 
спортсмен будет работать над 
ошибками и придет к более вы-
соким результатам. Доволен и 
я полученным опытом: увидел, 
как проводятся соревнования 
всероссийского уровня, как 
выступают другие команды, и 
во многом пересмотрел формат 
подготовки нашей сборной, - 
поделился представитель и 
тренер команды Тюменской 
области Николай Сидоров.

СДАВАЛА НОРМАТИВЫ 
ЕЩЕ В ШКОЛЕ

- Чтобы добиться резуль-
татов, надо много работать, 
- считает мастер спорта меж-
дународного класса по поли-
атлону, с 2000 по 2003 год член 
сборной России по зимнему 
полиатлону, абсолютная чем-
пионка мира в 2000 году, ре-
кордсменка мира в силовой 
гимнастике, серебряный при-
зер чемпионата мира 2002 го- 
да, чемпионка России, трех-
кратная чемпионка зимней 
Спартакиады народов Сиби-
ри, многократная чемпионка 
и призер этапов Кубка мира 
и Кубка России, ветеран по-
жарной охраны, подполковник 
внутренней службы в отставке 
Нина Дудочкина.

С самого юного возраста Ни-
на Владимировна познакоми-
лась с комплексом ГТО, ведь в 
то время в каждой советской 

школе выполнялись нормати-
вы и выдавались знаки. Ком-
плекс «Готов к труду и оборо-
не», а также спорт (биатлон и 
лыжные гонки) для нее были 
неотъемлемой частью жизни, 
а во взрослом возрасте ее увлек 
полиатлон. После двух месяцев 
тренировок в новом для нее 
виде спорта Нина Дудочкина в 
1997 году отправилась в составе 
сборной области на Спартаки-
аду народов Сибири, где заняла 
первое место в личном составе. 
С того года началось ее побед-
ное шествие в полиатлоне.

В 2000 году спортсменка 
отправилась на седьмой чем-
пионат мира по полиатлону в 
Первоуральск. На соревнова-
ниях она поразила не только 
судей, но и всю страну, став 
абсолютной чемпионкой тур-
нира. Кроме того, она устано-
вила новый рекорд в силовой 
гимнастике: за четыре минуты 
отжалась 164 раза.

Помимо спорта, Нина Ду-
дочкина работала в системе 
МЧС. В 2013 году за достойные 
результаты в службе и спорте 
стала лауреатом пятой по счету 
премии: получила приз в но-
минации «За высокие спор-
тивные достижения и повы-
шение авторитета российского 
спорта», который был вручен 
в Государственном Кремлев-
ском дворце.

С современным комплек-
сом ГТО она познакомилась в  
2022 году в составе команды 
спортивной школы № 1, полу-
чила золотой знак 9-й ступени. 
В сравнении с прежним новый 
комплекс намного серьезнее, 
убедилась на своем опыте име-
нитая спортсменка.

СЕМЕЙНЫЙ ЗАЧЕТ
В областном фестивале все-

российского физкультурно-
спортивного комплекса «Го-
тов к труду и обороне» среди 
семейных команд, посвящен-
ном 10-летию комплекса ГТО 
и всероссийскому марафону 
«Земля спорта», приняли уча-
стие 26 команд из районов об-
ласти. Честь областного центра 
защищала семья Мясниковых.

В течение двух дней тюмен-
ская команда выполняла нор-
мативы по плаванию, стрельбе 
из пневматической винтовки, 
беге на 60 метров, в отжима-
нии, наклоне вперед из поло-
жения стоя на гимнастической 
скамье и подтягивании из виса 
на высокой перекладине. По 
итогам соревнований Мясни-
ковы заняли седьмое место, а 
также завоевали первые места 
в личных зачетах: Екатерина 
Мясникова стала лучшей сре-
ди девочек 10 - 11 лет, а Ирина 
Мясникова - среди женщин 
40 - 44 лет. Глава семьи Леонид 
Мясников занял второе место 
среди мужчин 40 - 44 лет.

- Фестиваль ГТО - это яр-
кий пример того, как важно 
поддерживать здоровый образ 
жизни и заниматься спортом 
вместе с семьей. Он вдохнов-
ляет на постоянное совершен-
ствование своих физических 
навыков и укрепление семей-
ных ценностей, - отметил Ле-
онид.

Елена и Леонид Мясниковы 
воспитывают в детях стремле-
ние к спортивным достижени-
ям и учат заботиться о своем 
здоровье. Старшая и средняя 
дочери занимаются легкой 
атлетикой и уже показывают 
достойные результаты, плани-
руют выступать на соревнова-
ниях различного уровня и за-
нимать призовые места.

САМОЕ ЯРКОЕ -  
ИГРЫ В СОЧИ

С каждым годом в Тюмен-
ской области растет число 
спортивных семей, которые не 
только ведут активный, здоро-
вый образ жизни, но и совмест-
но тренируются и участвуют 
в различных соревнованиях. 
Одна из них - семья Косенко 
из города Тобольска. 

Илья и Рахат - опытные 
спортсмены. Весной этого го-
да семейная чета в составе ко-
манды города Тобольска стала 
победителем областного фе-
стиваля ВФСК ГТО и достойно 
представила наш регион на все-
российском фестивале чемпи-
онов «Игры ГТО» в Сочи: Илья 
вошел в четверку сильнейших 
в индивидуальных соревнова-
ниях в категории «Любители».

- В соревнованиях ГТО муж 
впервые участвовал в 2020 году. 
Тогда, будучи беременной, я 
могла только поболеть за не-
го. Но уже через год тоже при-
нимала участие, он выступал 

за свою организацию, я - за 
свою. Тогда я стала второй на 
городском фестивале, но по-
том улучшила результат и стала 
первой. С тех пор выступаем 
вместе с мужем и сыном. Дочь 
пока подрастает и участвует в 
качестве болельщика, - говорит 
Рахат. - В составе команды То-
больска в областном фестивале 
ГТО я участвовала дважды. В 
своем дебютном выступлении в 
личном первенстве стала всего 
лишь пятой, проиграв в лыжах. 
Опыта бега на лыжах у меня не 
было, буквально три трениров-
ки перед стартом, и, конечно, 
я уступила более опытным со-
перницам. Второе участие было 
куда успешнее: второе место в 
личном первенстве и первое в 
командном зачете.

Самым ярким событием для 
семьи стал всероссийский фес-
тиваль «Игры ГТО» в Сочи. По-
разил масштаб соревнований, 
уровень подготовки спортс- 
менов, сплоченность команд из 
других регионов. Показать свой 
максимум, как говорит Рахат, 
ей, к сожалению, не удалось: 
не справилась с волнением и 
допустила ошибки, но смогла 
замкнуть десятку сильнейших 
девушек в своей категории. 

В будущем году семья снова 
планирует участвовать и отби-
раться на «Игры ГТО». Кроме 
того, они хотят попробовать 
свои силы в состязаниях по 
кроссфиту.

К труду и обороне готовы      всей семьейК труду и обороне готовы      всей семьей
СКАЗАНО

«Мы - регион спортивных людей. 
По количеству земляков, которые 
регулярно занимаются физкульту-
рой и спортом, мы одни из лучших в 
стране. Мы также одни из лидеров 
по внедрению комплекса ГТО. Для 
того чтобы получать яркие, кра-
сивые победы профессиональных 
спортсменов, мы с вами должны 
заботиться о развитии детско-
юношеского спорта и в целом спор-
та массового».

Александр МООР, губернатор Тюменской области.
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Светлана БОРИСОВА

Почти 200 тысяч 
пациентов приняли 
сельские ФАПы и 
амбулатории, которые 
реконструировали, 
построили за девять 
месяцев 2024 года. 
Рост составил 30% 
в сравнении с 
аналогичным периодом 
минувшего года.

Жители каких территорий 
теперь получают медпомощь 
в комфортных условиях, рас-
сказывает «Комсомолка».

ВИКУЛОВСКИЙ РАЙОН
Новый модульный ФАП от-

крылся в селе Балаганы, он 
оснащен современным обо-
рудованием и новой мебелью. 
Здесь медики могут назначать 
и отслеживать результаты ана-
лизов, записывать пациентов 
на прием в больницу.

- Новый ФАП - это не только 
улучшение инфраструктуры, 
но и создание положитель-
ного климата для здоровья и 
благополучия сельского на-
селения, - говорит главный 
врач областной больницы № 4 
(г. Ишим) Александр Синель-
ников.

К учреждению прикрепле-
ны 403 человека, в том числе 
95 детей. Доступность меди-
цинской помощи обеспечива-
ется и благодаря санитарному 
транспорту, полученному в 
рамках региональной про-
граммы «Модернизация пер-
вичного звена здравоохране-
ния» национального проекта 
«Здравоохранение». Автомо-
биль обслуживает семь насе-
ленных пунктов Викуловско-
го района.

Заведующая медучрежде-
нием Нина Соснина посвя-
тила работе в селе 43 года, 
приехала сюда сразу после 
окончания медицинского 
училища. Акушерка Екате-
рина Карачагина проработа-
ла уже 47 лет, а медицинская 
патронажная сестра Галина 

Бузинских - 34 года. 16 лет 
здесь трудится водитель Сер-
гей Знаменщиков.

Еще один новый ФАП в му-
ниципалитете принимает па-
циентов в селе Нововяткино, 
где проживают 253 человека. 
Здесь медицинскую помощь 
получают не только жители 
этого населенного пункта, но 
и соседних деревень. 

- Здесь так уютно, светло 
и удобно работать! В нашем 
ФАПе появилось современ-
ное оборудование, которого 
раньше не было: дефибрил-
лятор, сенсорный электрокар-
диограф, одеяло с подогревом 
и щит для транспортировки 
больных, - рассказала акушер-
ка с 36-летним стажем Ирина 
Старостина.

Медицинский пункт под-
ключен к интернету, что по-
зволяет с рабочего места на-
значать анализы, записывать 
на обследования, видеть ре-
зультаты и проводить теле-
консультации с врачами из 
областной больницы № 4.

Ранее по программе модер-
низации ФАП получил сани-
тарный транспорт.

ЗАВОДОУКОВСКИЙ РАЙОН
В поселке Центральный но-

вый ФАП областной больни-
цы № 12 распахнул свои две-
ри в марте 2024 года, с тех пор 
за медицинской помощью в 
учреждение местные жители 
обратились более 700 раз, 112 
человек прошли диспансери-
зацию и профосмотры.

Медицинское учреждение 
возвели благодаря региональ-
ной программе «Модерниза-
ция первичного звена» нац-
проекта «Здравоохранение».

В новом здании располо-
жены кабинеты для приема 
взрослого и детского населе-
ния, смотровой, процедурная, 
зона ожидания для пациен-
тов, санузел, оборудованный 
с учетом потребностей мало-
мобильных групп населения.

Фельдшер Людмила Штирц 
руководит ФАПом поселка 
уже 50 лет. За эти годы за ме-
дицинской помощью к ней об-
ращалось не одно поколение 
жителей.

- С появлением нового, про-
сторного фельдшерско-аку-
шерского пункта получить 
лечение или пройти обследова-

ние без поездки в город для жи-
телей стало быстрее и комфорт- 
нее. Появилась возможность 
проведения телеконсультаций 
со специалистами не только 
нашей медицинской органи-
зации, но и других областных 
медучреждений. Новое здание 
отвечает современным требо-
ваниям, укомплектовано необ-
ходимым медицинским обору-
дованием, оснащено мебелью. 
Удобно и приятно принимать 
пациентов в таких условиях, да 
и они спешат ко мне с удоволь-
ствием, - поделилась Людмила 
Леонидовна.

ЯРКОВСКИЙ РАЙОН
С момента открытия ново-

го ФАПа в деревне Большой 
Краснояр его посетили сотни 

местных жителей. Медпомощь 
здесь получают также жители 
деревень Малый Эсаул и Улья-
нова. Поводы для обращения 
разные, и радует, что возмож-
ностей у фельдшера стало 
больше в разы. Вакцинация, 
приемы, диспансеризация и 
профосмотры теперь проходят 
в комфортных условиях. Ста-
ло возможным сделать ЭКГ и 
тут же направить пленку врачу 
функциональной диагностики 
через телемедицинскую сеть.

- Еще несколько лет назад 
я не могла и предположить, 
что в деревенском ФАПе мо-
жет быть такое оборудование. 
Для мониторинга уровня ге-
моглобина и глюкозы в крови 
требуется всего шесть секунд, 
а чтобы определить уровень 
холестерина - две минуты. 
По результатам проведенно-
го теле-ЭКГ некоторые па-
циенты были направлены к 
специалистам в больницу на 
дообследование. А уж мысль 
о том, что в ФАПе есть кисло-
родный концентратор и при 
необходимости такая помощь 
пациенту будет оказана неза-
медлительно, рождает совсем 
иную уверенность у фельдше-
ра, - комментирует заведующая 
ФАПом Земфира Нургатина.

ВАГАЙСКИЙ РАЙОН
Здесь работают несколько 

новых модульных фельдшер-
ско-акушерских пунктов. В 
ФАПах в деревне Кобякская, 
сёлах Куларово, Шестовое соз-
даны комфортные условия для 
приема взрослых, детей, мало-
мобильных пациентов. Они ос-
нащены новыми современны-
ми медицинскими приборами, 
аппаратами и мебелью.

На карте - новые фельдшерско-       акушерские пунктыНа карте - новые фельдшерско-       акушерские пункты

 ■ В ТЕМУ
Новая современная поликлиника появится в поселке Богандинский 

Тюменского района в 2025 году. Учреждение, рассчитанное на 240 
посещений в смену, будет включать в себя отделения для взрослого 
и детского населения, сообщает региональный департамент здраво-
охранения.

- Отдельного внимания заслуживает рентгенодиагностическое от-
деление, которое оборудуют по самым современным стандартам. 
Это существенно облегчит процесс диагностики и лечения, давая 
возможность врачам быстрее и точнее устанавливать диагнозы, - 
поделился главный врач областной больницы № 19 Мигран 
Мартиросян.

Строительство планируется завершить в ноябре следующего 
года. В настоящее время проходит этап заложения фундаментов. 
Завершаются работы по подготовке основания для резервуаров, 
предназначенных для системы пожаротушения - ключевого аспекта 
безопасности медицинского учреждения. В скором времени начнет-
ся возведение стен.
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- В новых ФАПах есть всё не-
обходимое оборудование для 
экстренной и неотложной по-
мощи пациентам. В том чис-
ле укладки для оказания по-
мощи при остром нарушении 
мозгового кровообращения, 
инфаркте миокарда и желу-
дочно-кишечном кровотече-
нии. Некоторое из модерни-
зированного оборудования 
появилось впервые, например 
термоодеяло для отогревания 
пациента с переохлаждением, 
- говорит главная медицинская 
сестра областной больницы  
№ 9 Мария Трушникова.

Еще один новый ФАП при-
нимает жителей поселка Зареч-
ный. В здании площадью более 
80 квадратных метров есть ка-
бинет фельдшера, смотровая, 
процедурная, место ожидания 
для пациентов, санузел, комна-
ты для персонала и хранения 
медикаментов. 

Главный врач областной 
больницы № 9 Павел Гриба-
нов подчеркнул, что новый 
зареченский ФАП, начавший 
свою работу в сентябре, будет 
способствовать продвижению 
программ профилактики за-
болеваний среди населения.

КАЗАНСКИЙ РАЙОН
В новом ФАПе в селе Зареч-

ка есть процедурный кабинет, 
совмещенный с прививочным, 
кабинет раннего выявления 
заболеваний, кабинет приема 
пациентов, аптека. Здание воз-

ведено с учетом потребностей 
людей с ограниченными воз-
можностями.

Главный врач областной боль-
ницы № 14 (село Казанское) 
Дмитрий Суворов, отметил, что 
жителям важно иметь доступ к 
качественной медицине в каж-
дом уголке района.

- Новый ФАП - это не просто 
здание, это символ заботы о 
здоровье людей, который будет 
служить нашим жителям дол-
гие годы, - сказал он. 

Фельдшер Надежда Коленко 
44 года работает в этом селе, 
о новом ФАПе говорит, что 
созданы все условия как для 
пациентов, так и для медра-
ботников.

- Это как небо и земля по 
сравнению с тем, что было 
раньше. Здесь всё новое, со-
временное: мебель, оборудо-
вание, отдельные кабинеты. 
Ко мне обращаются не только 
местные жители, но и люди из 
соседних деревень - Дубынки, 
Ново-Александровки, Грачей, 
Кугаево. Никому не отказы-
ваю в помощи. Сейчас я уже 
могла бы уйти на пенсию, но 
хочу еще поработать в новом 
ФАПе, - говорит она.

ИШИМСКИЙ РАЙОН
Здесь тоже начали работу 

сразу несколько модульных 
ФАПов. А за последние три 
года в Ишимском районе от-
крыто 12 фельдшерско-аку-
шерских пунктов. В этом году 

они возведены в сёлах Равнец, 
Боровое и Мезенка. Медуч-
реждения оборудованы всем 
необходимым для предостав-
ления первичной медицинской 
помощи, включая современное 
оборудование.

- Каждый медицинский ра-
ботник, который будет рабо-
тать на новом оборудовании, 
прошел курсы повышения 
квалификации. Это позволя-
ет им оказывать качествен-
ную медицинскую помощь с 
использованием современных 
приборов, - отметила главный 
фельдшер областной больницы 
№ 4 Кристина Веденякина.

Так, фельдшерско-акушер-
ский пункт в селе Равнец имеет 
кабинет приема, процедурный, 
аптеку, санитарные комнаты.

- Очень приятно и комфорт-
но работать в таких условиях. 
В помещении предусмотрены 
зоны ожидания. Сейчас у нас 
есть возможность проводить 
комплексный осмотр в каби-
нете раннего выявления забо-
леваний, - говорит фельдшер 
равнецкого ФАПа Слушаш Ца-
цурян.

БЕРДЮЖСКИЙ РАЙОН
Новое медучреждение в селе 

Полозаозерье находится в при-
вычном для жителей месте - 
рядом со старым ФАПом. Про-
сторные кабинеты модульного 
здания, оснащенные необхо-
димым медицинским обору-
дованием, позволяют прово-
дить диагностику и оказывать 
помощь на высоком уровне.

В рамках функционала ФА-
Па предусмотрено оказание 
первичной медицинской по-
мощи, вакцинация, наблюде-
ние за беременными женщина-
ми и новорожденными, а также 
проведение профилактических 
осмотров.

НИЖНЕТАВДИНСКИЙ 
РАЙОН

В селе Антипино тоже воз-
вели новый модульный фельд-

шерско-акушерский пункт. В 
нем получают медицинскую 
помощь более 500 человек, 
включая 111 детей. До этого 
им приходилось обращаться 
во врачебную амбулаторию, 
расположенную в приспособ-
ленных помещениях.

- Для работы в новом ФАПе 
был принят специалист. Ирина 
Трухан переехала в Нижнетав-
динский район из областного 
центра. У нее за плечами 30 
лет опыта работы в поликли-
ническом звене и кабинете 
неотложной помощи. Она уже 
знакома с пациентами, кото-
рые вместе с ней с нетерпени-
ем ждут новоселья, - рассказал 
главный врач областной боль-
ницы № 15 Владимир Зайцев.

В новом ФАПе есть кабинет 
приема, процедурный каби-
нет, кабинет раннего выявле-
ния заболеваний, помещение 
для хранения лекарств и ком-
ната для персонала.

ТОБОЛЬСКИЙ РАЙОН
Здесь принимают пациен-

тов сразу в нескольких новых 
SMART-ФАПах. Их сотруд-
ники не просто следят за здо-

ровьем сельских жителей, но 
выявляют онкозаболевания на 
ранних стадиях.

Так, в одном из новых ФАП-
ов фельдшер кабинета раннего 
выявления заболеваний про-
водила медицинский осмотр 
женщины средних лет, заме-
тила у нее небольшое уплот-
нение в груди и немедленно 
направила женщину на мам-
мографию. Исследование под-
твердило опасение фельдше-
ра: это была опухоль, которая 
могла оказаться злокачествен-
ной.

Пациентка прошла УЗИ и 
после консультации с онколо-
гом была направлена в «Меди-
цинский город» для проведе-
ния биопсии. Анализ показал 
злокачественную природу но-
вообразования, которое врачи 
успешно удалили.

Благодаря выявлению он-
козаболевания на ранней ста-
дии сейчас жизни и здоровью 
женщины ничего не угрожает.

Отметим, что специалисты 
ФАПов проходят специаль-
ную подготовку, чтобы свое-
временно выявлять различные 
онкологические заболевания.

На карте - новые фельдшерско-       акушерские пунктыНа карте - новые фельдшерско-       акушерские пункты

Три молодых фельд-
шера приступили к ра-
боте в аромашевской 
районной больнице, 
филиале областной 
больницы № 11. Они 
успешно окончили об-
учение в 2024 году 
в Ялуторовском мед-
колледже, сообщает 
пресс-служба медуч-
реждения. Главный 
врач облбольницы 
№ 11 Алексей Бе-
лов отметил важ-
ность привлечения 
молодых специали-
стов в сельскую ме-
дицину: 

- Мы рады привет-
ствовать новых со-
трудников, которые 
начинают свою про-
фессиональную дея-
тельность. Их энергия 
и желание работать 
на благо людей по-
могут улучшить ка-
чество медицинско-
го обслуживания в 
районе. Мы уверены, 
что программа «Зем-
ский фельдшер» даст 
им все необходимые 
возможности для раз-
вития и поддержки в 
трудной, но благород-
ной профессии.

Напомним, что про-
грамма «Земский 
фельдшер» является 
частью национального 
проекта «Здравоохра-
нение», инициирован-
ного президентом 
России Владими-
ром Путиным. Она 
направлена на обес-
печение учреждений 
квалифицированными 
кадрами и поддержку 
медиков в сельских 
районах, что являет-
ся значимым шагом к 
улучшению доступно-
сти медицинских услуг 
для населения.

 ■ КСТАТИ

СКАЗАНО
«В 2024 году мы уже ввели в 

строй 14 современных фельдшер-
ско-акушерских пунктов и одну 
врачебную амбулаторию. Пять 
запустим до конца года. Также в 
планах открыть еще одну врачеб-
ную амбулаторию. Все ФАПы осна-
щаем необходимым оборудованием, 
создаем там комфортные условия 
для пациентов и медиков».

Александр МООР,  
губернатор Тюменской области.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

А исполнитель главной 
роли Александр Устюгов, 
который постепенно от-
даляется от бесконечных 
«ментовских войн», уверен, 
что в школе личность Сто-
лыпина преподают весьма 
однобоко.

ВОПРОС О ГАЛСТУКАХ
- Это большой серьез-

ный проект, - объяснил 
«КП» Александр Устю-
гов. - Сложнейшая работа 
и личность - с точки зре-
ния и текста, и портретного 
сходства, и создания инте-
рьеров. Снимали мы в тех 
же кабинетах, где работал 
Петр Аркадьевич, будучи 
еще губернатором. Ездили 
в Саратов, где проводили 
съемки около его особняка. 
Так что все было достаточ-
но подробно и основатель-
но. Сам образ Столыпина 
накладывает большую от-
ветственность - мы пыта-
лись показать не просто 
политическую фигуру, но 
и добавить важные биогра-
фические краски, возмож-
но, неизвестные широкой 
публике.

- Личность Столыпина 
крайне противоречивая: 
идеолог реформ и образо-
ваннейший государственный 
деятель и в то же время автор 
закона о военно-полевых су-
дах, прославившийся в том 
числе и «столыпинскими 
галстуками» - казнями че-
рез виселицу. Ленин звал его 
обер-вешателем.

- Сложность заключалась 
в том, что не все знают: за-
кон о военно-полевых судах 
принимала Госдума. И по-
следовательность истори-
ческих фактов, которые 
преподносят в школе, зача-
стую не соответствует дей-
ствительности - некоторые 
события и вовсе не были 
взаимосвязаны. Принятое 
по инициативе Столыпина 
в августе 1906 года «Поло-
жение Совета министров 
о военно-полевых судах» не 
было местью за покушения 
против себя и семьи. Это 
была вынужденная мера 

в чрезвычайных обстоя-
тельствах. Мы старались 
разбираться в хроноло-
гии и понять логику по-
ведения персонажей и со-
бытий - «столыпинских 
вагонов» (спецвагоны 
для перевозки осужден-
ных), «столыпинских 
галстуков» и прочих яв-
лений, которые нам пре-
подавали чуть неточно: как 
вражескую буржуазную по-
литику. Поэтому посмо-
треть, поспорить, пораз-
мышлять об этом зрителю, 
полагаю, будет интересно.

СЕМЬЯ И ДЕТИ
- У Столыпина было ше-

стеро детей - 5 дочерей 
и сын. Может, поэтому он 

и ушел в государственную 
службу? Чтоб иметь боль-
шой кабинет и работать в ти-
шине? И вообще: как можно 
принимать решения государ-
ственной важности под та-
ким домашним «давлением»?

- Я понимаю, какой это 
груз - иметь такое количе-
ство детей и при этом пы-
таться прочесть новости во 

французской газете, пока 
вокруг все бегают, болтают, 
смеются. В нашем сериа-
ле все это будет - все дети, 
их судьбы. И отъезд Маши 
в Париж, и трагедия после 
взрыва на казенной даче, 
когда дочь Наталья лежит 
в больнице и нет возмож-
ности понять, будет ли она 
ходить, будет ли она жива, 
и когда Аркадий - самый 
младший - вскрикивает по 
ночам и боится людей в по-
гонах, убегает и прячется. 
И переживания его жены 
Ольги Борисовны каждый 
день, когда Столыпин ухо-
дил на службу. И их нежные 
отношения, и душевные 
разговоры. Без всего этого 
никак не обойтись, потому 
что это самый нераскрытый 
момент в образе Петра Ар-
кадьевича.

Клубный пиджак

➊ Родился в немецком городе Дрез-
дене в дворянской семье. Успе-

ваемость Петра была нестабильной: 
по французскому языку и «физико-
математической географии» он по-
лучал только пятерки, а вот по логике 
имел тройку.

➋ Будучи студентом Императорско-
го университета, смог поступить

на службу в Министерство внутренних 
дел. И в 1886 году просил о перево-
де его в Департамент земледелия 
и сельской промышленности Мини-
стерства государственных имуществ. 
Через два года получил звание камер-
юнкера Двора Его императорского ве-
личества, таким образом поднявшись 
по Табели о рангах на пять чинов - ни-
кто ранее не мог похвастаться таким 
рывком за столь короткий срок. Инте-
ресовался химией и получил высшую 
оценку у Дмитрия Менделеева.

➌ Был троюродным братом Михаи-
ла Лермонтова (даже несмотря

на то, что поэт родился в 1814 году, 
а политик в 1862-м), а жена Столыпи-
на - Ольга Нейдгардт, с которой Петр 
Аркадьевич обвенчался в 22 года, 
была дочерью «обер-гофмейстера 
Высочайшего двора фрейлин Ее им-
ператорского величества» и праправ-
нучкой генералиссимуса Александра 
Суворова. Изначально Ольга была 
невестой старшего брата Столыпи-
на Михаила, который погиб на дуэ-
ли с князем Дмитрием Шаховским. 
Якобы последней волей брата было, 
чтобы Петр взял Ольгу в жены, - исто-
рических подтверждений этому нет. 
Как не верифицирована и другая ле-
генда: Столыпин стрелялся на дуэли 
с убийцей Михаила, чтобы отомстить.

➍ Для решения проблемы нехватки
земли Столыпиным была органи-

зована программа по переселению 
в Сибирь. В качестве средства пере-
движения использовались поезда: 
в  специальных товарных вагонах 
(вагонзаках), кроме людей и вещей, 
могли также перевозить и  скот. 
За 1906 - 1910 годы таким образом 
были переселены более 2,5 млн че-
ловек.

➎ Провел аграрную, военную, об-
разовательную реформы, вы-

звавшие неоднозначную реакцию в 
обществе. За 5 лет его пытались убить 
11 раз. Кадет и оратор Федор Роди-
чев назвал виселицы военно-полевых 
судов, введенных по инициативе Сто-
лыпина, «столыпинскими галстуками», 
подчеркнув, что именно так государ-
ство держит народ в ежовых рукави-
цах. В исполнение было приведено 
более 2400 смертных приговоров 
из 4000 вынесенных. Именно в от-
вет на политику военно-полевых су-
дов Лев Толстой написал знаменитую 
статью «Не могу молчать!». За гром-
кие слова Петр Аркадьевич решил 
вызвать Родичева на дуэль, однако 
кадет отказался участвовать в пое-
динке, предпочтя принести публич-
ные извинения. В результате взрыва 
14 сентября 1911 года в Киевском 
городском театре, где давали оперу 
Римского-Корсакова «Сказка о царе 
Салтане» по случаю 50-летия отме-
ны в России крепостного права, был 
смертельно ранен анархистом Дмитри-
ем Богровым в присутствии Николая 
II и его семьи.

5 ФАКТОВ
О ГЕРОЕ ФИЛЬМА

Борис КАМОРЗИН, исполнитель роли
полицмейстера Антона Лепихина:

- Конечно, общий водоворот истории, куда нас всех затяги-
вает, существует. Но роль личности, конечно, очень и очень 
велика. И эпоха Столыпина это подтверждает, и современные 
события показывают людям, что без личности в истории не-
возможно. Как иначе? Было бы скучно. А когда есть яркие 
и харизматичные личности, все случается несколько иначе - не 
так линейно. Актуален ли наш сериал? Думаю, да. Масса пере-
мен, слом эпох, потрясения. Думаю, да. Естественно, зритель 
будет искать параллели с современной историей. А как же? 
Милое дело для публики: а что авторы имели в виду, на кого 
намекали? А-а-а, вот какая параллель, как интересно!
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Устюгов достиг 
реального сходства 

с героем.
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«Столыпин».
Вторник - четверг, 21.30.

В сериале жену 
Столыпина Ольгу 

(в девичестве Нейдгардт) 
сыграла актриса 

Мария Палей. 
После смерти мужа 

вдова премьер-министра 
прожила 33 года 

и умерла в Париже. 

Александр УСТЮГОВ:

Сын Столыпина кричал по ночам
 и боялся людей в погонах

16+
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Денис АКИНИН

Армейцу Виллиану 
Рошу после драки 
в матче ЦСКА - 
«Спартак» (0:2) 
грозит серьезное 
наказание.

Вишенка на торте ми-
нувшего «дерби всея Руси», 
где ЦСКА провалился, а судья 
Алексей Сухой явно поплыл, - 
массовая драка на 56-й минуте 
матча. Началась она с того, что 
бразильский защитник армей-
цев Виллиан Роша грубо опро-
кинул на газон Угальде. Наиль 
Умяров в негодовании двинул 
бразильцу плечом, а тот полез 
в «фулл контакт».

Роша схватил за горло по-
лузащитника красно-белых, а 
дальше стал отбиваться от тех, 
кто хотел разнять драку. Вилли-
ан несколько раз пробил хуком 
в голову Руслану Литвинову и 
заехал по губе Срджану Бабичу. 
В итоге у серба кровотечение 
из губы, а у Руслана - красная 
карточка за самооборону.

Рошу тоже удалили, но это 
только начало. Если РФС ква-
лифицирует действия бразиль-
ца как зачинщика драки, ему 
будет грозить от четырех до ше-
сти матчей дисквалификации.

Но Роша может загреметь 
и на более длительный срок. 
«Виллиан Роша, уходя с фут-
больного поля, схватил резерв-
ного судью за руку и ударил по 
бутылке с водой в сторону тон-

неля», - говорится в протоко-
ле матча, опубликованном на 
сайте РПЛ.

Физическое воздействие на 
арбитра - это совсем другое, 
более тяжелое футбольное пре-
ступление. Если проступок 
бразильца квалифицируют как 
нападение на судью, Виллиану 
может грозить дисквалификация 
сроком от полугода до двух лет 
и крупный денежный штраф.

Поняв, что он наделал, 
вспыльчивый бразилец изви-
нился и пояснил, почему он не 
совладал со своими эмоциями.

- На прошлой неделе я стал 
отцом и планировал отпразд-
новать это событие забитым 
мячом, и в первом тайме у ме-
ня был момент. Но на все воля 
Божия, и это урок, который 
я должен пройти, чтобы стать 
сильнее и мудрее как мужчи-
на, отец и футболист, - заявил 
Виллиан. Но будет ли такого 
покаяния достаточно, чтобы 
его не исключили из футбола 
на два года?

Спорт

 ■ ГОРЯЧИЙ ЛЕД

«Работала как собака»
Евгений НЕСЫН

В Казани 
завершился 
второй этап 
Гран-при России 
по фигурному 
катанию.

Лучшая фигу-
ристка в мире на 
сегодня Аделия 
Петросян. На эта-
пе в Казани прима 
команды Тутберидзе 
чисто исполнила тройной 
аксель и четверной тулуп, 
правда, еще один четверной 
ей не покорился, и она была 
явно недовольна собой.

- Это несправедливо… 
Работала как собака,  - про-
рывается в эфир трансляции 
реплика Петросян.

Позже на флеш-интервью 
Максиму Транькову Аделия 
призналась:

- Сегодня я волновалась 
меньше. Видимо, зря. Надо 

было волноваться больше. 
Что-то меня начало шатать 
с самого начала проката. 

Не знаю, как получился 
аксель  - мне не очень 

понравился. Дальше 
опять бабочка на 

тулупе. Я уже не 
знаю, что с со-
бой сделать.

При этом 
у Петросян 
за победный 
прокат в Ка-
зани лучшие 
в мире бал-
лы (241,55). 
Второй ста-

ла Вероника 
Яметова из Свердлов-
ской области (220,84), 
третья  - еще одна фи-
гуристка Тутберидзе-
тим Дарья Садкова 
(210,63).

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS

1999
5 ноября 1934 года 

на экраны вышел пер-
вый отечественный 
блокбастер «Чапа-
ев» (по роману Дми-
трия Фурманова). 
65-летие культовой 
ленты «Комсомол-
ка» отмечает разворотом:

«27 октября 1935 года «Ком-
сомольская правда» поместила 
следующую заметку:

«5 ноября исполняется пер-
вая годовщина со дня выпуска 
на экраны Советского Союза за-
мечательного фильма «Чапаев», 
поставленного режиссерами Г. 
и С. Васильевыми. За год фильм 
успели посмотреть в самых отда-
ленных колхозах, горных аулах, 
городках и местечках Советского 
Союза. С огромным успехом он 
демострировался и в ряде капи-
талистических стран. Главному 
управлению кино-, фотопромыш-
ленности, идя навстречу требо-
ваниям зрителя, пришлось вы-
пустить «Чапаева» в небывалом 
для советского кино количестве 
экземпляров. 236 звуковых ко-
пий и 532 копии немого варианта 
картины все еще оказываются 
недостаточными для удовлет-
ворения гигантского спроса на 

фильм. Поэтому 1 января 1936 
года ГУФК выпустит еще 70 ко-
пий. Об успехе «Чапаева» крас-
норечивее всего говорит и цифра 
посещения этого фильма: по дан-
ным ГУКФ, за год «Чапаева» смо-
трели 30 миллионов зрителей».

«Премьера «Чапаева» была в 
Ленинграде в кинотеатре «Ти-
тан». Закончились титры, а люди 
как прилипли к местам. Директо-
ру кинотеатра пришлось выйти 
и прервать гробовую тишину в 
зале: «Товарищи! Фильм окон-
чен!» И тут публика разразилась 
шквалом аплодисментов».

Сценарий
Поначалу работала над ним 

вдова писателя. Вещь получи-
лась идейная, но нелепая. Чего 
стоит такая, например, автор-
ская ремарка  - «у пулеметов  - 
пулеметчики, что ни лицо, то 
поэма». Или - «нужно разыграть 
картины непередаваемой силы».

Пришлось режиссерам самим 
обратиться к книжке покойного 
Фурманова и написать сценарий.

Петька с Анкой
В романе Фурманова орди-

нарец Исаев возникает раза 
два в одном предложении типа 
«вошел-вышел». Так что этот 
развеселый товарищ Петька, 
влюбленный в Анку («а здесь 
у пулемета - щечки»), целиком 
на совести авторов фильма. 

Пулеметчица Анка у Фурманова 
отсутствует вообще».

Герой на лихом коне
Бабочкин был настолько мо-

лод и неизвестен, что в титрах 
даже забыли указать его имя. К 
актерам тогда относились как к 
натурщикам.

Самые 
известные фразы

1. «Белые пришли  - грабют,
красные пришли - грабют… Ну 
куда крестьянину податься?»

2. «Александр Македонский,
конечно, герой, но зачем же сту-
лья ломать?» (Здесь Фурманов 
утрирует «Ревизора» Н. Гоголя).

3. «Брат Митька помирает, ухи
просит».

4. «Ты за кого, за больше-
виков али за коммунистов?»

5. «Подставлять свой лоб
всякой дурацкой пуле не 
имеешь права».

О том, как «после гибели Чапа-
ев стал жить новой жизнью», за-
метка Василия Устюжанина.

«А БЫЛ ЛИ ЧАПАЕВ?
Многие историки высказы-

вают сомнения в реальности 
подвигов комдива, а некоторые 
граждане даже утверждают, 
что он совсем и не утонул».

«В прошлом году наша газета 
опубликовала письмо читателя 
Анатолия Серафимовича Оня-
нова  - крестьянина из поселка 
Тогур Колпашевского района 
Томской области. Он рассказы-
вал нашему обозревателю Ольге 
Кучкиной о своей встрече… с 
Василием Ивановичем Чапаевым 
в 1969 году: «Высокий, на пол-
головы выше меня, седой, слег-
ка располневший, но без обоих 
глаз старик. Глаза ему выбили 
еще в 30-х годах в застенках 
НКВД. Разумеется, у него была 
другая фамилия, но весь его об-
лик, хотя сильно постаревший, 
но вполне узнаваемый - это он».

Чапаев рассказал автору, что 
не погиб во время резни казаков 
в станице Лбищенской в сен-
тябре 1919 года, а, накинув 
башлык, смешался с казаками. 

Через два месяца скитаний он 
добрался до штаба фронта. Ко-
мандующий фронтом Фрунзе 
встретил его неприветливо: «Что 
мне с тобой сделать? Ты воюешь 
уже как легенда». И вызвал осо-
биста. Коммунистам было невы-
годно развеивать яркую легенду, 
и они якобы отправили комдива 
под чужой фамилией в ссылку в 
Архангельскую область. В 34-м 
году его вызвали на Лубянку. 
Там по глазам поняли, что перед 
ними живой Чапаев, и лишили 
глаз. Мистификация...»

«Как утверждает историк Нико-
лай Зенькович, этот Чапаев-миф 
был очень нужен и Сталину».

«Н.  Зенькович вспоминает, 
что 20 лет назад в Чувашии 
встречался с местным журна-
листом Евгением Мешалкиным, 
который много занимался исто-
рией жизни и смерти Чапаева. 
Собеседник утверждал, что на 
самом деле Чапаев не был так 
необразован, как о нем пишет 
Фурманов. Он лично видел прика-
зы, написанные рукой Чапаева, - 
весьма грамотные и свидетель-
ствующие о том, что писал их 
специалист, хорошо сведущий в 
военном деле и главное - хорошо 
образованный. У Фурманова же 

Чапаев врагов назы-
вает «иксплататоры».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 5 ноября

В следующем году 
«Комсомольской правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Вы за большевиков аль за коммунистов?

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

Результаты матчей 
14-го тура РПЛ

ЦСКА - «Спартак» - 0:2
«Динамо» (М) - «Ростов» - 1:1
«Зенит» - «Динамо» (Мх) - 2:1
«Локомотив» - «Рубин» - 1:0
«Акрон» - «Крылья Советов» - 2:0
«Ахмат» - «Пари НН» - 0:2
«Факел» - «Химки» - 1:1
«Краснодар» - «Оренбург» - 4:0

Два года без футбола
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Виллиан 
Роша 

привнес 
в футбол 
элементы 

бокса.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Соревнования у мужчин в произвольной программе выдались 

нервными. Прыгнув лишь двойной лутц вместо тройного, Владис-
лав Дикиджи уже по ходу проката понял ошибку. Но в итоге, 
увидев победные баллы (288,32), схватился за голову. И дей-
ствительно, Глеб Лутфуллин отстал совсем немного (284,85).

- Дикиджи порадовал, удивил, восхитил. Этот мальчик просто 
рожден для того, чтобы стать большим чемпионом, - похвалила 
победителя Татьяна Тарасова.
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Чемпионка России 
Аделия Петросян 
вне конкуренции.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Чем осенняя депрессия 
отличается от весенней?

- Весной еще и солнце 
бесит!

�  �  �
Зачем мне разные гад-

жеты и приспособы, ин-
формирующие о том, что 
пройдено десять тысяч 
шагов, если об этом меня 
проинформирует колено.

�  �  �
Читаю объявление: «ТРЕ-

БУЕТСЯ УБОРЩИТЬСЯ».
Ну что ж... Уборщусь, раз 

требуется!
�  �  �

Ребята, не верьте ужа-
стикам о снижении рож-
даемости. Купите билет 
на любой самолет - и 
сами убедитесь. Вокруг 
вас будет столько ору-
щих младенцев, что либо 
авиакомпании одалжива-
ют их друг у друга, либо 
демографы врут.

�  �  �
Говорю мужу:
- Плати мне за каждый 

сброшенный килограмм 
10 000 рублей, я тогда бы-
стро похудею.

А он мне:
- Лена-а-а, побойся Бога! 

Таких цен на сало нет ни в 
одной стране!

�  �  �
Россиян, проживаю-

щих за границей, обя-
зали самостоятельно 
замедлять YouTube.

�  �  �
Чтобы у нас суббота,

водка и еда.
А у них - диета,

дождик и среда!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркой 

брюнетке к лицу 
самые разные 
оттенки красного. 
Этот алый с каплей 
розового - точное попадание 
в палитру гармоничной 
для Альбины гаммы.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кому нельзя доверить
тайны? 8. Урожай овцево-
да. 9. На кого троглодиты 
охотились? 10. Кто из рус-
ских поэтов снискал себе 
славу «демона скептициз-
ма»? 11. «В нем чудится 
какой-то потусторонний 
...». 13. История из жизни 
призрака. 14. Сочинский 
район. 17. Работодатель 
корабела. 18. Какой сол-
нечной птице посвящали 
храмы в Древнем Египте? 
19. Мать мужского пола.
21. Самый смешливый
из героев мультфильма 
«Подарок для слона». 
22. Наше продолжение.
23. Американка, ставшая
единственной, кого на X 
Олимпийских играх допу-
стили сразу к трем видам 
соревнований. 24. Что 

поднимает в воздух гели-
коптер?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Реакция на приятный сюр-
приз. 2. Кого хворь изму-
чила? 3. Время скоростной 
смены цен. 5. Кем движут 
только корыстные мотивы? 
6. Школьное нарушение.
7. Какой шимпанзе дружил
с Тарзаном? 9. Спасатель 
с лицом Джастина Тимбер-
лейка из драмы «Колесо чу-
дес». 12. Великий ученый 
из исторического романа 
«Мирович» русского писа-
теля Григория Данилевско-
го. 15. Ягода по прозвищу 
Очи болота. 16. Должность 
Якира из криминального се-
риала «Жизнь и приключе-
ния Мишки Япончика». 17. 
Собачий хвост из русских 
загадок. 20. Волосы после 
бигуди. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Трепач. 8. Настриг. 9. Мамонт. 10. Ходасевич. 11. 
Гул. 13. Страшилка. 14. Лоо. 17. Верфь. 18. Сокол. 
19.Отец. 21. Лягушонок. 22. Дети. 23. Дидриксон.
24.Винт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радость. 2. Страдалец.
3.Гиперинфляция. 5. Рвач. 6. Прогул. 7. Чита. 9.
Микки. 12. Ломоносов. 15. Морошка. 16. Комдив. 
17.Вертун. 20. Кудри.

Альбина ТУТАЕВА, 
43 года, 

Магнитогорск:
- Фотограф 
и модель 

в одном лице. 
Занимаюсь 

спортом, танцами 
и вокалом. 

Главная мечта 
и цель - создать 

магазин 
собственной 

дизайнерской 
одежды.

Прогноз погоды на 6 ноября

  -1…-3 -2…-4 

  -1…-3 -3…-5 

  -1…-3 -2…-4 

  -2…-4 -3…-5

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма для ноября - 756)
Относительная  
влажность воздуха - 67%
Ветер северо-восточный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 8.00
закат - 16.42
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